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Médicos fumadores y 
no fumadores

En relación con el artículo acerca de 
los médicos que “Fuman sus preocu-
paciones”, quisiera precisar algunos 
puntos. No estamos de acuerdo en el 
encabezado que dice que los “… ga-
lenos distan de ser sanos”, ya que es 
una generalización sin fundamento. 
Si bien es cierto que una cierta canti-
dad (21 por ciento, según el artículo, 
y 14.8, según una encuesta de 2004), y 
no la mayoría de los médicos, fuman 
cigarrillos, no por esto podría hacerse 
tan contundente generalización, si 
bien podría mencionarse el porcenta-
je o fracción. No obstante, si compa-
ramos los dos porcentajes aquí men-
cionados, ambos están por debajo de 
los porcentajes de fumadores en la 
población mexicana (26.4 para el ám-
bito nacional, 30.2 en zonas urbanas), 
lo cual podría interpretarse como 
que los galenos fuman, pero menos 
que la mayoría de la población, o que 
al menos en ese aspecto de salud es-
tán más sanos que la mayoría de la 
población, o menos enfermos, según 
como se quiera expresar.

Sin embargo, el punto más im-
portante no es quién está más sano 
o menos enfermo, sino el problema 
de salud que implica el tabaquismo 
y cómo lo podemos controlar o resol-
ver. En este sentido existen muchas 
alternativas, pero una de las que las 
dos principales instituciones de sa-
lud de nuestro estado y región (Hos-
pital Civil de Guadalajara y la propia 
Universidad, por medio de su Centro 

físico, relajarnos o energizarnos, 
concentrarnos, lograr un incremen-
to en el rendimiento físico y mental, 
así como el propio funcionamiento 
en cada una de las actividades in-
ternas de nuestro cuerpo, es una al-
ternativa que se encuentra ahora a 
nuestro alcance. Hoy encontramos 
el oxígeno envasado en una peque-
ña presentación de bolsillo, listo 
para ser usado por cualquiera en 
cualquier momento. Ahora también 
necesitamos consumir oxígeno.
MARÍA CRISTINA GUZMÁN ISLAS

Educación

Parece que hoy no se podría respon-
der a esto afirmativamente, por la 
situación política y los gobernantes 
que tenemos.   

Es sorprendente e indignante la 
situación que se ha venido suscitan-
do desde que el gobierno del “cam-
bio” tiene el poder. El hecho de que 
la educación se esté concentrando 
en escuelas privadas, genera que a 
la educación pública se le empiece a 
considerar un recurso denigrante y 
de poco valor. Eso no es justo.

Esta realidad parece no ser impor-
tante, mas sin embargo lo es, puesto 
que los que pertenecemos a las es-
cuelas públicas nos vemos afectados 
en muchos aspectos. El primero de 
éstos recae en la discriminación.

¿Qué podemos hacer al respec-
to? Creo que mucho. Primero de-
mostrar nuestras capacidades y 
hacerle ver al gobierno que por más 
obstáculos que nos pongan, lucha-
remos por lo que nos pertenece. 

Un ejemplo de que la educación 
por ser pública no deja de tener una 
excelente calidad, lo ha demostra-
do la UNAM, que orgullosamente 
se encuentra dentro de las mejores 
universidades del mundo. 

Sin dejar de ser menos impor-
tante, nuestra casa de estudios 
(UdeG) ha dado excelentes resul-
tados, y debemos estar orgullosos 
de los excelentes profesionales que 
ha formado. Eso nos compromete a 
dar lo mejor de nosotros, para man-
tener ese nombre en alto. Debemos 
demostrar que el poder no supera 
a la verdadera inteligencia y que el 
dinero nunca igualará el trabajo y el 
esfuerzo de cada uno de nosotros.
ANGéLICA ARACeLI ReveLeS SoTo
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Expresa tu opinión. Envía un mensaje a este correo con una 
extensión máxima de 200 palabras. Debe incluir nombre completo y 
teléfono. La gaceta se reserva el derecho de edición y publicación

lagaceta@redudg.udg.mx

En desacuerdo con un 
artículo

Soy egresado de la carrera de co-
municaciones y electrónica, del 
CUCEI, y cuando tengo oportu-
nidad leo La gaceta para conocer 
los logros y comentarios que giran 
en torno a nuestra institución, por 
lo que no pude dejar esta oportu-
nidad para, al igual que todos los 
que somos parte de la Universidad 
de Guadalajara, expresar nuestras 
ideas y conocimientos. 
 La semana pasada leí unos artículos 
referentes a la religión católica que, 
para ser honestos, están bastante 
mal informados y son algo sensa-
cionalistas. ¿Esto por qué? A con-
tinuación lo explico. Las doctrinas 
de la religión católica no hablan de 
ser “sumisos” a los acontecimientos 
que pasan en la vida. Una perso-
na bien informada en esta religión 
sabe que se busca la perfección del 
ser. Esto significa que tienes que 
buscar la manera de superarte en 
todo ámbito (dígase económico, per-
sonal, etcétera), y que lo anterior no 
sea algo obsesivo en tu vida. 

Esto es muy diferente a decir que 
la falta de educación, la comodidad, 
los problemas económicos y socia-
les de países en desarrollo o en vías 
de desarrollo, son propiciados por la 
religión. Esto es una falta de conoci-
miento de lo que se habla, y lo digo 
con la finalidad de que no se genere 
una idea errónea a los lectores.

 No soy parte de ninguna institu-
ción religiosa ni nada por el estilo, 
ni soy alguien que quiera tapar los 
errores de la religión; sólo doy valor 
a la verdad y pido que no se genere 
este medio para mal informar o ex-
presar ideas aisladas. 

Finalmente, y para completar 
la estocada, personalmente confío 
más en un gobernador que cree, que 
en uno que no cree ni en él mismo.  
LUIS FRANCISCo ZÚÑIGA ÁvILA
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Universitario de Ciencias de la Salud) 
han iniciado desde hace pocos meses, 
es la Clínica para dejar de fumar, ubi-
cada en la primera y que ofrece un 
programa para dejar de fumar, tanto 
para la comunidad en general, como 
para los trabajadores (no únicamente 
médicos) de la salud (alrededor de 25 
por ciento de los asistentes). 

Estamos de acuerdo en que todos 
los trabajadores de la salud debemos 
ser más conscientes de esta proble-
mática y empezar por nuestras pro-
pias instituciones. A este respecto los 
Hospitales Civiles de Guadalajara es-
tán certificados y recertificados como 
instituciones libres de humo de taba-
co, y diariamente estamos trabajando 
junto con las autoridades para avan-
zar en este aspecto.

Invitamos a toda la comunidad y 
a los representantes de los medios 
de comunicación, a que conozcan 
más de este programa y servicios 
que ofrece la clínica.
DoCToR oCTAvIo CAMPoLLo R.

Oxígeno enlatado

Día a día los medios de comunica-
ción nos informan acerca de la te-
rrible situación ambiental que atra-
vesamos, el bajo nivel de oxígeno 
en la atmósfera y las afecciones que 
esto trae como consecuencia a nues-
tra salud, no sólo reflejadas en defi-
ciencias respiratorias, sino también 
en un bajo desempeño en el ámbito 
escolar, laboral, deportivo y aun en 
nuestro descanso, concentración, 
memoria y cualquier otra actividad 
mental o física que se lleve a cabo. 

Antes, hablar de consumir oxíge-
no en los “Bares de oxígeno” y spas 
con “oxígeno-terapia” era algo no 
muy familiar a nuestro contexto, o 
tal vez totalmente ajeno, pero hoy 
es una opción que puede ser toma-
da en cuenta al nivel de cualquier 
vitamina o suplemento alimenticio. 
Pensar en tomar una “sesión de 
oxígeno” para mejorar el bienestar 
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Las máximas de LA MÁXIMA

“Nosotros 
no podemos 
ofrecer una 
guerra regular, 
no podemos 
hacer un 
ejército como 
Televisa; 
tenemos que 
ser un ejército 
más pequeño, 
que se mueva 
de otra manera, 
que ataque por 
sorpresa, que 
es lo que hace 
una guerrilla: 
moverse de otro 
modo”

Carlos Mendoza, 
director de la 
productora 
Canalseisdejulio Las familias prefieren que sus hijos se queden en dos metros cuadrados 

que mide su sala, viendo la televisión, a que salgan a divertirse a los 
parques públicos, donde impera la inseguridad, vagancia y malvivencia
Ana Isabel Ramírez Quintanar, investigadora de ciencias ambientales de la Universidad de Guadalajara.

¿Sabe usted cuándo será el primer 
informe de gobierno del presidente 
de la república, Felipe Calderón H.?

Zona metropolitana de Guadalajara

¿Qué tan importante es para usted 
ver o escuchar el primer informe de 

gobierno?

De acuerdo a las expectativas 
que tenía sobre el desempeño 

del presidente Felipe Calderón H.,  
¿usted cree que ha sido mejor, igual 

o peor de lo que esperaba?

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 21 y 22 de agosto de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 410 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.
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En Guadalajara, según el 
Observatorio Metropolitano, 
cada tapatío dispone de 4.5 
m2 para su esparcimiento. Los 
parques son pocos e inseguros. 
Los presupuestos no siempre 
consideran estos espacios 
como vitales

pr
im
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AdriAnA nAvArro

Estaba soleado 
ese día. Era el 
21 de marzo de 
2006. 

Las nubes 
cubrían los ra-
yos y daba una 
sensación agra-

dable, propicia para pasar el inicio 
de la primavera en el Parque de la 
Solidaridad. Todo parecía indicar 
que la familia Hernández Sánchez 
se divertiría esa mañana.

Elías y Luz Elvira, junto con sus 
hijos Luis Fernando, Brenda y Án-
gel, de ocho, seis y tres años, habían 
planificado que ese día festivo acu-
dirían con otras familias a conocer 
dicho jardín.

Luz recuerda ese día: “A mi 
marido le habían dicho que el 
Parque de la Solidaridad estaba 
recién remodelado y muy boni-
to. Así que decidimos llevar a los 
niños de paseo. Desde la mañana 
preparamos limonadas, lonches y 
botanita para convivir. Todo mar-
chaba muy bien. Nos subimos a 
un recorrido de un tren. Martín, 
el esposo de mi amiga Lilia, rentó 
un cuatriciclo. Ellos (mi esposo y 
Martín) se pasearon… Como aún 
quedaba tiempo para entregar el 
carrito, mi amiga Lilia y yo nos 
subimos, junto con mis hijos, 
para pasear antes de comer, pero 

cuando llegamos a un puente que 
cruzaba un canal de aguas negras, 
nos caímos”.

Era un puente de terracería, sin 
protección ni señalamaientos, con 
una pendiente de seis metros, lo 
cual les hizo perder el control del 
cuatriciclo. “Intentamos frenar, 
pero el vehículo no respondió. Tal 
vez se barrió por la arena estanca-
da de años. Nos caíamos al agua, 
sobre unas piedras. La gente que 
pasaba por ahí, bajó corriendo y 
sacó a mis niños. Gracias a Dios no 
les pasó nada. Sólo estaban adolori-
dos y asustados. Nosotras salimos 
del agua, llenas de algas, moluscos, 
algo así como enlamadas. Mi amiga 
tuvo moretes en sus piernas y en su 
abdomen. A mí el hueso de mi dedo 
índice de la mano izquierda se me 
salió”. 

“Después de una hora llegó la 
Cruz Roja. Nosotros tuvimos que 
salir del parque por nuestro pro-
pio pie, porque nadie nos llevó a 
recibir atención médica. Fue has-
ta cuando mi marido se enteró 
de lo que nos había pasado. Me 
llevaron a urgencias del Centro 
Médico, donde me operaron. Me 
pusieron un clavo, me dieron tra-
tamiento, pero no me sanó. Tuve 
dolores… mi dedo estaba frío y 
amoratado y como a los ocho días 
me lo amputaron, porque el agua 
contaminada hizo que mis células 
no sanaran.

“El IMSS no me pagó, porque 
mi accidente fue en día no laboral, 
y si decido ponerme prótesis, no 
me darán nada. Me incapacitaron 
porque no podía hacer esfuerzo. 
Era secretaría, pero a partir del ac-
cidente no realizo las mismas fun-
ciones. En mi casa tuve que poner a 
una persona para que me ayudara. 
En muchas cosas mi vida se truncó. 
Dijeron que tenía que tomar tera-
pia psicológica... No es vanidad, y 
no por ser mujer, pero a veces lo 
acepto y a veces no. A veces estoy 
al cien por ciento y a veces desani-
mada. Le afecta a una persona la 
pérdida de algo, y más si uno valora 

su cuerpo. Ahora que mis hijos re-
gresaron a clases, me cuesta hasta 
forrar los cuadernos. 

“No se me hace justo que falte 
seguridad en los parques, porque 
otras personas pueden sufrir lo 
mismo que yo. Uno va a un parque 
recreativo donde se pude disfrutar 
y gozar con los niños, pero las auto-
ridades no hacen instalaciones dig-
nas, ni ofrecen seguridad”.

Violan derechos humanos 
Los derechos a la legalidad y seguri-
dad jurídica de Luz Elvira Sánchez 
fueron violados, y es responsabili-
dad del los funcionarios responder 

Abandono y
negligenciA 

por la inadecuada prestación del 
servicio público.

Juan Manuel Moreno Romo, di-
rector administrativo del Organis-
mo Operador del Parque de la So-
lidaridad, no cumplió con esmero la 
obligación de mantener los están-
dares de calidad en cuanto a servi-
cio y seguridad a la sociedad y a los 
usuarios del parque, como revisar y 
supervisar el buen funcionamiento 
de las instalaciones.

El presidente de la Comisión Es-
tatal de Derechos Humanos Jalisco 
(CEDHJ), Carlos Manuel Barba 
García, recomendó a la presidenta 
del consejo de administración del 
Organismo Operador del Parque 
de la Solidaridad, Martha Ruth del 
Toro Gaytán, gestionar la repara-
ción de los daños y perjuicios ma-
teriales y morales causados a Luz 
Elvira.

Luz Elvira es sólo una víctima, 
pero el riesgo es latente, ya que las 
áreas públicas utilizadas para la re-
creación familiar se han convertido 
en centros de viciosos y son utili-
zadas como sanitarios y moteles, 
sitios en los que no existe mante-
nimiento general ni vigilancia po-
licíaca.

La CEDHJ considera que las 
actuales condiciones de los espa-
cios públicos violan los derechos 
humanos. Por ello solicitó al ayun-
tamiento de Guadalajara incluir 
en el presupuesto de egresos 2007 
una partida de 24 millones de pesos 
para la rehabilitación y saneamien-

indigentes. “Nosotros tenemos la 
responsabilidad de darles mante-
nimiento, corte de pasto, cuidado 
del arbolado, fumigación, refores-
tación, además de pintar, reparar y 
soldar los juegos”.

El costo de la rehabilitación as-
ciende a 45 pesos por metro cua-
drado y el mantenimiento, a seis. 
Por desgracia limpian y a los dos 
días ya están igual, porque se arri-
man los indigentes con su basura y 
se alejan las familias. “Trabajamos 
con seres vivos y lleva tiempo su 
desarrollo para que se pueda re-
flejar el cambio en cada una de las 
áreas verdes. Además, la ciudada-
nía se roba los arbolitos, pone ba-
sura o grafiti”.

Sociedad estresada y áreas ver-
des para ricos
Sin áreas verdes la gente se estresa 
y deprime. Aumentan los proble-
mas sociales e intrafamiliares. Con 
parques de calidad, ésta caminaría 
más y habría menos enfermedades 
causadas por la obesidad, diabetes 
y problemas cardiacos, dijo Ramí-
rez Quintanar.

Faltan más áreas de recreación. 
No es suficiente que haya más clu-
bes deportivos en Guadalajara, ya 
que a éstos sólo tienen acceso la 
población con mayores recursos 
económicos, declaró la experta. 
“Lo que antes eran áreas verdes, 
son ahora preprimarias, hospita-
les o estaciones de policía”, indicó 
Ramírez.

Contrario a esta opinión, Jones 
aseguro que “en la administración 
pasada había seis millones 320 
metros cuadrados de áreas verdes. 
Actualmente son ocho y espera-
mos completar nueve millones 
este año. La razón de que hayan 
aumentado las áreas verdes es por 
la creación de bosques urbanos, es 

4Instalaciones 

inundadas, graffiti, 

basura... los parques 

públicos dejan de 

ser espacios de 

esparcimiento por 

la falta de cuidado y 

el poco presupuesto 

con el que cuentan. 

En las imágenes, 

parque Morelos. 

Fotos: Giorgio Viera

usuarios

Flor 
lArios
25 años

“Los parques 
están 
descuidados, la 
gente va a fumar 
marihuana… 
y esas 
circunstancias 
me llevan a 
evitar ese tipo de 
lugares”.

PAisAjes 
grises

Atziri 
toscAzo 
de lA 
torre
22 años

“Los espacios 
públicos están 
contaminados, 
llenos de 
pornografía, 
despintados, 
el pasto 
todo crecido. 
Recomiendo 
que se pongan 
a limpiar con los 
borrachos”.

MAríA 
cervAntes
40 años

“Están 
totalmente 
abandonados, 
sin corte, 
están rotos. No 
tienen botes. 
Hay basura por 
donde sea. No 
hay quien limpie, 
no encuentras a 
nadie”.

decir, lotes baldíos que se trasfor-
maron en bosques al ponerles ar-
bolado”.

Para la investigadora, “los bos-
ques urbanos requieren más traba-
jo que sólo plantar árboles, porque 
de igual manera se convierten en 
foco de infección social. Los espa-
cios verdes nuevos requieren de 
un programa de manejo integral, 
promoción de la cultura ambiental, 
para que sean centros de desarrollo 
comunitario”.

Margarita Anaya Corona, maes-
tra en ciencias, del Departamento 
de Geografía y Ordenación Te-
rritorial, del CUCSH, afirmó que 
“desafortunadamente el manejo y 
conservación de estos espacios se 
realiza en forma aislada, sin plani-
ficación. No existe una oficina de 
gobierno dedicada a la planeación, 
diseño y ejecución de parques. 
Cada municipio, de acuerdo a sus 
posibilidades, personal y presu-
puesto, trabaja a su manera, sin 
existir planeación integral metro-
politana para el manejo y conser-
vación de los mismos. Los nuevos 
fraccionamientos los están cons-
truyendo semicerrados, desarticu-
lados de su entorno inmediato, sin 
una política territorial de espacios 
abiertos hacia las nuevas zonas 
que se van urbanizando, lo que 
permite que estas áreas comunes 
se conviertan en tierra de nadie. 
Propician con ello, abandono y de-
lincuencia”.

“La sociedad requiere de estos 
espacios para disfrutar de la ciu-
dad y sus áreas públicas. Para su 
manejo y conservación hace falta 
incluir la participación de cuatro 
actores: a) gobierno, b) ciudadanía, 
c) empresas y d) universidades, 
que en conjunto colaboren y su-
men esfuerzos, recursos y conoci-
mientos”. [ 

to de 92 unidades y gimnasios de-
portivos.

La conciliación fue aceptada por 
el anterior alcalde, Ernesto Espi-
noza Guarro, pero la inversión no 
fue incluida en el presupuesto de 
egresos 2007, porque existe una re-
estructuración presupuestal, según 
informó la directora de egresos y 
control presupuestal, Celia Núñez.

La comisión espera que la actual 
administración municipal cumpla 
a cabalidad con sus compromisos, 
para que ofrezca mejores servicios 
a la sociedad.

Focos de infección
Luz Elvira, así como otras madres 
de familia, optan por quedarse en 
su casa, en vez de salir a un parque 
público, dijo Ana Isabel Ramírez 
Quintanar, investigadora de cien-
cias ambientales, de la Universidad 
de Guadalajara. 

“Las familias prefieren que sus 
hijos se queden en dos metros cua-
drados que mide su sala, viendo la 
televisión, a que salgan a divertir-
se a los parques públicos, donde 
impera la inseguridad, vagancia y 
malvivencia. Las áreas públicas son 
un foco de infección, donde la gente 
que va está expuesta a la violencia 
y a la venta de drogas”, afirmó la in-
vestigadora.

En Guadalajara hay 126 espacios 
públicos. Los únicos que presentan 
mejores condiciones, son La Prima-
vera, Agua Azul, Colomos, Huenti-
tán, Metropolitano y Montenegro. 
Incluso éstos requieren mejorar sus 
servicios, afirmó Ramírez Quinta-
nar.

El encargado de parques públi-
cos y jardines, del ayuntamiento de 
Guadalajara, Homer Jones, admitió 
que en la mayoría de tales espacios 
(principalmente en el centro) hay 
drogadicción, grafiti, vandalismo e 
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Es sabido que Jalisco 
se caracteriza por 
ser uno de los esta-
dos federales más 

importantes por su historia, 
su cultura, su política y su 
economía. Somos la cuarta 
economía en cuanto a la con-
tribución del PIB nacional, 
con 6.7 por ciento. En Jalis-
co, al igual que en muchos 
países de Latinoamérica, los 
procesos de industrialización 
que se impulsaron, giraban 
en torno a un sólo espacio fí-
sico. En nuestro estado, este 
proceso de industrialización 
giró en torno a Guadalajara 
y su zona conurbada, y con 
esto se comenzó a crear una 
preocupante desigualdad ha-
cia el interior del estado. Esta 
problemática fue abordada 
en 1995 por el poder ejecuti-
vo del estado, que además de 
combinar esquemas tradicio-
nales de descentralización, 
como el incremento de trans-
ferencias a los municipios, 
impulsó una reorganización 
productiva, buscando generar 
ventajas comparativas a tra-
vés de esquemas regionales 
de desarrollo. A la fecha se 
sigue intentando eliminar las 
desigualdades al interior del 
estado, con programas y pre-
supuestos desde el ejecutivo 
estatal, sin causar un mínimo 
cambio en la estructura pro-
ductiva del estado. De hecho, 
el Plan Estatal de Desarrollo 
2001-2007 consideró el desa-
rrollo regional como uno de 
los ejes estratégicos para el 
crecimiento de la entidad e 
invirtieron más de 708 millo-
nes de pesos en ese periodo, 
pero sin dejar claro un efec-
to real al interior del estado. 
La Ley de planeación para el 
estado de Jalisco y sus mu-
nicipios, artículo 3 fracción 
VIII, contempla a la regiona-
lización como una “estrate-
gia encauzada al desarrollo 
equilibrado de las regiones, 
sustentado en sus respectivas 
potencialidades”, y qué decir, 
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sólo es letra muerta. Y para dar 
muestra fehaciente de lo anterior, 
según Censo Económico 2004, del 
INEGI, Guadalajara y su zona co-
nurbada contribuyen con el 82.21 
por ciento del PIB estatal, y el 
17.79 por ciento el resto de los mu-
nicipios del estado. Dicho de otra 
manera, seis municipios producen 
el 82.21 por ciento del PIB estatal 
y 119 municipios sólo producen 
17.79 por ciento. Fuera de la zona 
metropolitana, los municipios que 
tienen una participación porcen-
tual mayor a la unidad sólo son 
Puerto Vallarta (2.49 por ciento), 
Lagos de Moreno (2.17 por ciento) 
y Tepatitlán de Morelos, con 1.14 
por ciento. El 93 por ciento de los 
municipios tienen una participa-
ción menor al uno por ciento en el 
PIB estatal, es decir, son 116 de los 
125 municipios, con una contribu-
ción menor del uno por ciento al 
PIB de nuestro estado.

Por lo que toca al empleo, en 
Guadalajara y su zona conurbada, 
a marzo de este año, el número 
de trabajadores asegurados en el 
IMSS ascendió a 1’023,122 de los 
1’200,133 trabajadores registra-

dos ante el IMSS para ese mismo 
mes. Lo que significa que el 85.25 
por ciento del empleo, se concen-
tra justamente en Guadalajara y su 
zona conurbada. Lo anterior con 
base en datos de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social y al Sis-
tema Estatal de Información Jalis-
co (SEIJAL). 

Y si lo anterior aún no es alar-
mante, hay municipios en los cua-
les no existe un solo trabajador ni 
patrón registrado ante el IMSS, 
desde el inicio de este año y al 
menos hasta hace tres meses, tal 
como se establece en el Sistema 
Estatal de Información Jalisco 
(SEIJAL). Sólo a modo de ejem-
plificar está el caso de Chimalti-
tán. Dicho municipio, donde su 
principal actividad económica es 
la agricultura, el maíz es el princi-
pal cultivo. Del total de hectáreas 
destinadas al cultivo, el 90 por 
ciento se destina precisamente al 
maíz. Y sólo como un dato adicio-
nal, el 95.5 por ciento de los cul-
tivos son de temporal, casi uno 
de cada dos de las personas ocu-
padas no recibe ingreso alguno. 
Hemos tenido ya dos administra-

ciones estatales que han intenta-
do reducir tales desproporciones 
sin éxito. Y se han invertido más 
de 708 millones de pesos en los 
últimos seis años en el Fondo 
Complementario para el Desarro-
llo Regional, sin tener resultados 
de verdadera trascendencia para 
el desarrollo regional equilibra-
do, que por cierto es el fin con el 
cual nació dicho fondo. ¿Qué si-
gue? Muuuy buena pregunta. Al 
menos debemos de preocuparnos 
por facilitar la apertura a las em-
presas, que según el Banco Mun-
dial (BM), ocupamos el lugar 15 
de 32 entidades federativas por 
facilidad para apertura de nuevas 
empresas, y tenemos el lugar 22 
de las 32 entidades federativas en 
cuanto a la confiabilidad del Re-
gistro público de propiedad. Hay 
que recordar que estamos inmer-
sos en un sistema de mercado, 
que tiene como base la certeza en 
la propiedad privada. Y sólo para 
cerrar este espacio, en el borrador 
del Plan Estatal de Desarrollo pre-
sentado por el ejecutivo estatal, 
eso de la regionalización y cómo 
solucionarlo, ni sus luces.  [

Profesor del Centro 
Universitario de los valles 

Jalisco: crónica del regionalismo del nunca jamás
Varias administraciones han pasado y el impulso a los municipios del interior del estado no ha sucedido. Como ejemplo: el Plan 
Estatal de Desarrollo 2001-2007 consideró el desarrollo regional como uno de los ejes estratégicos para el crecimiento de la 
entidad e invirtieron más de 708 millones de pesos en ese periodo. El efecto real al interior del estado fue difuso 
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El SUV 
ampliará 
su oferta

eDUARDo CARRILLo 

Tener oferta en posgra-
dos, aumentar el núme-
ro de licenciaturas, re-
formar el bachillerato, 

ofrecer la nivelación de estudios 
y certificar competencias, así 
como modificar el marco norma-
tivo, serán algunos de los retos 
del Sistema de Universidad Vir-
tual (SUV), de la UdeG, encarga-
do del desarrollo y la oferta de 
cursos en modalidad a distancia.

El rector de este órgano uni-
versitario, Edmundo Sánchez 
Medina, explicó que el marco 
normativo empleado para este 
modelo virtual es similar al que 
utilizan los centros universita-
rios, y que se basa en las activida-
des presenciales. Ante esto plan-
teó la necesidad de modificarlo.

Al respecto, el director aca-
démico del SUV, Víctor Aguilar 
Peña, agregó: para ingresar a 
una opción educativa deben se-
guirse calendarios. “Todo esto 
nos limita a admitir un mayor 
número de estudiantes en cual-
quier época del año o incluso de 
otras partes del mundo”.

La directora del Instituto de 
gestión del conocimiento y del 
aprendizaje en ambientes virtua-
les, del SUV, María Elena Chan 
Núñez, consideró que en México 
también existe un rezago en la 
actualización de las regulaciones 
en materia de educación virtual, 
por lo que planteó la necesidad 
de dar prioridad a este tema.

El SUV tiene un modelo edu-
cativo basado en el estudiante y 
su aprendizaje. Mediante este 
sistema, con el apoyo de internet, 
las nuevas tecnologías y recursos 
como asesores, bibliotecas digita-
les y foros de debate, el alumno 
puede aprender por sí mismo.

Durante una rueda de prensa 
efectuada este viernes en la UdeG, 
los funcionarios universitarios di-
jeron que otro reto del SUV será 
abrir tres posgrados para el calen-
dario 2008 A. Estos serán: admi-
nistración, valuación y educación. 

Otra meta será adecuar la es-
tructura del currículo del bachille-
rato virtual, para impartirse en 18 
meses y lograr su competitividad. 
Comentaron que de lograr estas 
metas, la admisión de alumnos au-
mentaría el 100 por ciento. El SUV 
acepta por calendario alrededor de 
500 estudiantes. [

Asesoría: clave para 
las pequeñas empresas

A C A D E M I A

El diplomado para la innovación empresarial, impartido en el CUCEI, de la Universidad de 
Guadalajara, busca contribuir al crecimiento de los micronegocios 

ANAID ToRReS LUGo 

Día tras día en nuestro país 
comienzan pequeñas y 
medianas empresas que 
no funcionan o bajan sus 

ganancias. Los emprendedores ne-
cesitan ofrecer servicios o productos 
competitivos, que convenzan mejor 
al cliente que los objetos de consu-
mo extranjeros. El problema para 
muchos es que no saben cómo.  

Ante tal situación, la Universi-
dad de Guadalajara crea un diplo-
mado en innovación de empresas. 
El Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI), por 
medio del Departamento de Inge-
niería de Proyectos (DIP) y UDG 
Virtual, trabajan en conjunto. El ob-
jetivo es facilitar información para 
la elaboración, seguimiento y eva-
luación de proyectos productivos.  

El coordinador académico del 
programa y jefe del DIP, Juan Villal-
vazo Naranjo, afirma que el público 
conocerá otras formas y planes para 
el crecimiento de un negocio. “Hay 
mil formas de innovar, no sólo com-
prando una máquina nueva. Debe-
mos implantar un sistema mínimo 
de calidad. Por ejemplo, identifi-
cando costos, el contacto durable 
con los proveedores ayudará a que 
la materia prima sea más barata. 
Cuando la mano de obra es eleva-
da, realizamos un estudio y quizá 
evitemos un recorte de personal. 
Si baja la cantidad de clientes, en-
cuestándolos sabremos qué falla en 
el comercio. En caso de que prospe-
re el mismo, saber la razón y conti-
nuarla”. 

Al usar correctamente la tecnolo-
gía creamos un impacto positivo en 
la población, medio ambiente e in-
dustria. “De una forma mejor y ba-
rata, con menor energía y material, 
disminuyendo la contaminación, 
hacemos un producto o servicio. El 
usuario estará satisfecho”. 

Para Villalvazo Naranjo existen ac-
tualmente muy pocas empresas que 
tengan ideas nuevas y que visualicen 
el funcionamiento de su negocio a fu-
turo. Observan todo a corto plazo. El 

negocio puede sobrevivir, pero lo me-
jor es buscar su progreso: extenderse 
más allá del núcleo familiar y de las 
fronteras nacionales. Se convertirá en 
una entidad productiva y cubrirá las 
necesidades de los clientes.  

“Hace 30 años, el 80 por ciento 
de las iniciativas de emprendedores 
fracasaban. Necesitaban un conse-
jero. Así surgió el esquema de incu-
bación de empresas, apoyadas por 
gobiernos municipales, estatales o 
universidades. Ayudan a efectuar 
un proyecto de negocios, propor-
cionan un espacio físico para desa-
rrollarlo, y ya fortalecido el plan, se 
desenvuelve por sí mismo”. El 80 
por ciento de las iniciativas –agre-
ga– están teniendo éxito. 

La mayoría de las microempre-
sas no busca consultoría para es-
tablecer o desarrollar un negocio. 
“Falta que asista a los centros de in-
vestigación, llevando planteamien-
tos serios, trascendentes. En estos 
eventos, además de conocimiento, 
tendrá oportunidades de recurrir a 
apoyos externos que estimulan la 
creatividad empresarial”.
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Existen diversos fondos públicos 
que auxilian a dicho sector. Uno es 
PyME (Pequeña y Mediana Empresa), 
cuyo fin radica en la capacitación. El 
Fondo Sectorial, promovido por el Con-
sejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y la Secretaría de Economía 
(SE), aplica la investigación al interior 
de la industria. En la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Ru-
ral, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 
los proyectos del área rural concur-
san para recibir apoyos. 

Los grandes emporios no se en-
cuentran peleados con las Pymes. 
“Las subcontratan como agrupacio-
nes especializadas, donde el provee-
dor de uno es el cliente del otro. Se 
debe encontrar los puntos de enlace 
y no de separación”.

La creación del programa es 
impulsada por el Banco Mundial. 
El concepto es que la población se 
acerque a tecnologías de informa-
ción y comunicaciones. A causa del 
motivo y queriendo reducir el poco 
interés de los empresarios, la Uni-
versidad utiliza la red UDG Virtual 
para llegar a regiones remotas.  [
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La falla no se olvida
Son más de 800 las casas dañadas en el poblado de Ameca. Estiman en tres 
mil las personas afectadas por la falla que atraviesa el municipio. La falta de 
planeación y la extracción de agua empeoran el panorama

miradas

mos nada. Ahora dicen que es una 
falla y pues estábamos con el miedo 
de que con un temblor se cayera”. 
Tiene casi 80 años y aún no se acos-
tumbra a su nuevo hogar, aunque 
será difícil que regrese.

Como esa casa, 840 han sido afecta-
das, de las que 40 o 50 presentan daños 
graves y no son habitables; sin embar-
go y a pesar de las recomendaciones 
de la Dirección Estatal de Protección 
Civil, algunos no se han cambiado 
porque no tienen dinero para ello y 
tampoco hay una propuesta seria del 
gobierno municipal para hacerlo.

Estas acciones preventivas re-
comendadas por la autoridad debe 
ejecutarlas el municipio, indicó Ger-
mán Pinto, director de evaluación 

U R B A N I S M O
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Gala aGuilar

Entre el dolor y la in-
diferencia, los veci-
nos ven cómo sufren 
deterioro sus casas, 
que no logran remo-
zar con nada. Es una 

falla geológica la que atraviesa al 
municipio de Ameca, cuyo origen, 
además del factor natural, tiene 
otro responsable: el ser humano.

Han pasado cinco años desde 
que apuntalaron las paredes de su 
vivienda. Los muros casi desechos 
permiten ver el baño del vecino. 
Pide que le llame José. Él ya no 
vive ahí. Salió hace dos años y aún 
lo recuerda.

Esa es una de las consecuencias 
de la falla geológica que atraviesa 
al municipio de Ameca, que según 
el estudio del Servicio Geológico 
Mexicano, de 2005, tiene su origen 
en el tipo de suelo y en la extracción 
de agua. Uno es asunto natural, el 
otro es factor humano, afirmó Luis 
Valdivia, profesor e investigador 
del Departamento de Geografía, del 
CUCSH. 

“En Ameca nos encontramos 
con que el suelo es arcilloso, muy 
deformable. Está ubicado en un va-
lle fluvial y lacustre y una montaña 
alta, pero es también una falla reac-
tivada por la extracción del agua, 
aunque también se ha movido a 
consecuencia de los sismos”.

La casa de José, ubicada en la 
calle Toluquilla, es una de las más 
afectadas. En esa zona las banque-
tas parecen levantadas a propósito 
y el pavimento está destrozado.

La gente ya no se sorprende. 
Unos pensaban que era a conse-
cuencia de los túneles que dicen 
que existen, otros más certeros ase-
guran que es una falla geológica.

En su nueva casa, Porfirio Nava-
rro, acompañado de su hija Marice-
la, cuenta que dejaron su anterior 
vivienda por estar deteriorada. Vi-
vían en la calle Emilio Carranza y 
ya no era seguro permanecer ahí. 
“Estaba muy cuarteada por todos 
lados, principalmente de las pare-
des. Hace algunos años no sabía-

y seguimiento de la dependencia. 
“Hay algunas construcciones que 
presentan el problema de forma se-
vera, por lo que se recomendó una 
evacuación preventiva, puesto que 
hay viviendas más vulnerables ante 
un sismo y pudieran provocar una 
situación más grave. Sin embargo, 
corresponde al municipio ejercer 
esas acciones que sugerimos”.

Algunos vecinos se quejan de 
la desinformación, pues fue en oc-
tubre del año pasado cuando rea-
lizaron las últimas reuniones con 
las autoridades. “No hemos sabi-
do nada. No hay ningún contacto 
con la presente administración. Se 
menciona que sí habrá apoyo, pero 
no especifican. Lo que sí vimos fue 

que hace como dos meses vinieron 
a realizar un estudio, del que no te-
nemos detalles”, refiere Fernando 
Aguilar, otro de los afectados.

La desesperación es evidente. 
Es el caso de José, quien dice que 
tuvo suerte al poder pagar la renta 
de una casa en otro lugar, pero reco-
noce que algunas viviendas presen-
tan daños graves y la gente sigue 
ahí. “Yo pediría que ayudaran a la 
gente más necesitada con el pago 
de la renta. Yo gracias a Dios no he 
necesitado este apoyo, pero sé de 
muchas familias que lo requieren”.

El problema no es menor y pu-
diera afectar a más de tres mil ha-
bitantes. Para muchos es la falla del 
olvido y se congratulan porque aún 

no ha pasado una tragedia que la-
mentar. “Pedimos que se haga algo. 
Ya estamos cansados de que no se 
haga nada. El año pasado sí hubo 
más reuniones, pero tampoco nos 
dieron una respuesta clara”.

Extraoficialmente, personal de 
la pasada administración comentó 
que se podría pagar la renta de los 
más afectados e incluso buscar y 
encontrar un terreno para reubicar-
los, sin especificar si el apoyo sería 
la entrega de pies de casa. Sin em-
bargo, la falta de recurso asignado 
al parecer ha sido la limitante.

Problema añejo
Según Luis Valdivia, investigador 
de la Universidad de Guadalajara, 
la falla fue detectada a finales de 
1970, pero la preocupación apareció 
en los vecinos hace más de cinco 
años, tiempo en el que muchos, sin 
conocer el fenómeno, se dedicaron 
a efectuar reparaciones inútiles: 
apuntalar y pintar las paredes o co-
locar cuadros para que no se vieran 
las fisuras, explica Antonio Miran-
da. “No sé cuánto dinero, pero sí 
hemos invertido mucho en repara-
ciones y no sirven de nada, porque 
luego vuelven a aparecer las cuar-
teaduras”.

La falla geológica no es menor. 
Estudios y monitoreos realizados 
por investigadores de la Universidad 
de Guadalajara confirman que ésta 
mide un kilómetro y cuenta con 80 
segmentos o ramificaciones. El prin-
cipal atraviesa de noroeste a sureste.

Los datos precisos no los han 
dado a conocer. Por ejemplo, los 
resultados de un estudio en el que 
participaron la Secretaría de Desa-
rrollo Urbano y la Universidad de 
Guadalajara, que tuvo como base 
las investigaciones que realizó el 
Sistema Geológico Mexicano, infor-
mó Germán Pinto, director de eva-
luación y seguimiento, de la direc-
ción estatal de Protección Civil.

Germán Pinto recalcó que este 
fenómeno evoluciona de manera 
lenta, pero permanente. “Cada casa 
tiene un peligro particular y tiene 
que ver con la ubicación de la falla 
geológica. Hay casas que les pasa 
por la recámara, otras por el baño 
o por el patio. De este universo de 
viviendas originalmente se habían 
identificado 52 como las problemá-
ticas, pero esto lo determinarán los 
trabajos hechos por la Universidad 
de Guadalajara y la Sedeur, para 
diagnosticar de forma más especí-
fica”.

El diputado local Alfredo Zárate, 
presidente de la Comisión de Pro-
tección Civil, indicó que este año no 
cuentan con recursos para apoyar a 
Ameca, puesto que para desastres 
naturales tienen considerado un 

presupuesto de 150 millones de pe-
sos. “Desconozco cuánto más se ha 
ejercido por las recientes inundacio-
nes, pero se destinó alrededor de 67 
millones de pesos a un evento que 
resultó muy polémico. Los recursos 
vienen para apoyar a los municipios 
en caso de desastres, sin especificar 
de qué municipio se tratará o cuán-
do se dará ese apoyo”.

El diputado dijo que el siguien-
te año gestionará ese recurso y 
consideró que el problema no fue 
bien ponderado por los anteriores 
legisladores, ni por otras autorida-
des. “Fue una situación que dejaron 
pasar, porque al principio se pensó 
que no sería tan grave”.

Zárate aseguró que cuando ten-
gan los resultados del último estu-
dio, verán las posibles soluciones: 
la reubicación o la rehabilitación de 
las casas de los afectados. 

Dicha versión ya la conocen los 
afectados. Cuando el tema fue re-
tomado por los medios de comuni-
cación, hubo una reunión con los 
representantes de los gobiernos mu-
nicipal y estatal, en la que no falta-
ros las sugerencias y soluciones. (El 
Informador / 4 de octubre de 2006).

Ante este panorama, el especialis-
ta Luis Valdivia sugiere que primero 
definan la cantidad de casas afecta-
das y los daños en las mismas, para 
después evitar la extracción de más 
pozos de agua, es decir, que busquen 
otras fuentes para abastecer de agua 
potable a la población. 

“Se debe evitar la extracción de 
agua, porque por las condiciones del 
suelo, hacen que este sea más vulne-

5Los habitantes 

de Ameca reparan 

sus viviendas, las 

pintan y remozan, 

no obstante, las 

cuarteaduras 

reaparecen.

rable. Lo principal será tener un 
censo actualizado sobre las casas 
afectadas y por supuesto, que el 
monitoreo sea constante o diario”.

La falla crece anualmente de 
uno a dos centímetros, pero sólo en 
algunas zonas y de forma vertical, 
según el investigador. “Podemos 

decir que quizá la parte que se afecte 
más al año, sea de Toluquilla hasta 
la plaza y un poco la zona sur”.

El presidente municipal, Gil-
berto Arévalo, canceló la entrevista 
que prometió a este medio, con el 
argumento de que tenía su agenda 
llena. [ 

4Una mujer señala 

una grieta en el 

techo de su casa.

Consecuencias

[ Ameca 
significa 

“Mecate de 
agua”.

[  No son 
grietas como 

las de Nextipac.

[ Más de 
cuatro 

fincas han sido 
demolidas por 
esta causa.

[  Los pisos 
muestran 

desniveles de 15 a 
20 centímetros.

[  Según el 
Servicio 

Geológico 
Mexicano, es la 
falla Borracho-
Ameca.
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La máxima casa de estudios 
de Jalisco fue reconocida 
por la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP) por 

sus altos indicadores de calidad, los 
cuales ha logrado mantener y ele-
var en los últimos tres años.

El reconocimiento, otorgado a la 
institución por tercera vez, acredita 
que la Universidad de Guadalajara 
se encuentra en los primeros sitios 
en la tabla de instituciones de edu-
cación superior con mejores indica-
dores de calidad académica, a causa 
de que el 86 por ciento de sus progra-
mas educativos está acreditado por 
organismos como los Comités Inte-
rinstitucionales para la Evaluación 
de la Educación Superior (CIEES) o 
por el Consejo para la Acreditación 
de la Educación Superior (Copaes) 
como programas de calidad.

miradas

Reconocen a la Universidad
A C A D E M I A

La Universidad de 
Guadalajara, en manos 
del Rector general Carlos 
Briseño, recibió en la 
ciudad de México una 
distinción de parte de la 
Secretaría de Educación 
Pública, por su calidad 
educativa

Los indicadores de calidad de-
muestran que el 91.3 por ciento de 
los alumnos de la UdeG cursa una 
licenciatura o posgrado certificados.

El Rector general, Carlos Jorge 
Briseño Torres, refirió: “Nos da mu-
cho gusto recibir este reconocimien-
to por estar en los primeros sitios de 
la calidad académica entre las insti-
tuciones de educación superior del 
país”. Esto para Jalisco es “una gran 
noticia”, y explicó que los puntos que 
evaluó la SEP, fueron el número de 
programas acreditados, la cantidad 
de posgrados incluidos en el padrón 
nacional y el perfil académico de los 
profesores, así como la cantidad de 
cuerpos académicos consolidados. 

La secretaria de Educación, Jo-
sefina Vázquez Mota, entregó el re-
conocimiento a la UdeG y a otras 26 
instituciones de educación superior 
públicas y privadas. Vázquez Mota 
dijo que es necesario destinar más 
recursos a la educación y que se ad-
ministren de manera adecuada, con 
el fin de contribuir al desarrollo de 
una sociedad competitiva, por lo que 
el gobierno federal está comprome-
tido a responder a las universidades 

que cumplen con los indicadores de 
calidad. “La educación requiere y 
urge una cantidad mayor de recur-
sos y de financiamiento, pero no se 
trata solamente de más recursos: se 
trata de cómo los invertimos”.

Agregó que la educación enfren-
ta diferentes retos, como construir 
una relación sólida entre la educa-
ción básica y media superior con 
la superior, fortalecer los modelos 
educativos, ampliar la cobertura y, 
principalmente, educar para tener 
una sociedad más incluyente y me-
nos desigual. 

Respecto a la reforma educativa 
que convoca el presidente Felipe 
Calderón, la funcionaria explicó que 
tiene dos propósitos: hacer compe-
titiva la agenda educativa y que las 
universidades públicas del país sean 
equitativas. “La reforma educativa 
se está dando en sus planteles, en 
cada revisión de currícula, en cada 
apuesta de calidad y certificación 
de profesores, en cada lucha por sa-
near las finanzas de la universidad, 
en cada batalla por vincularse al 
sector productivo, en cada decisión 
de investigación científica. Esa es la 

reforma educativa”, explicó.
Vázquez Mota exhortó a los rec-

tores a seguir cumpliendo con la 
transparencia y rendición de cuen-
tas, y a acreditar el cien por ciento 
de sus programas.

De las 27 instituciones, sólo 11 reci-
bieron el reconocimiento por primera 
vez. En 2004 fueron 12 universidades 
públicas y una privada; en 2005, 13 
universidades públicas, y en 2006, 37 
instituciones en su conjunto.

El presidente de la Comisión de 
educación pública y servicios du-
cativos de la Cámara de Diputados, 
Tonatiuh Bravo Padilla, dijo que 
las universidades deben consolidar 
la cultura de la evaluación de sus 
programas, ya que gracias a esta su-
pervisión, algunos países han expe-
rimentado cambios importantes en 
sus sistemas educativos.

En el acto celebrado en la sede 
de la SEP, en la ciudad de México, 
Briseño Torres se comprometió a 
que la Universidad de Guadalajara 
continuará entre las primeras 15 
universidades públicas de México 
en cuanto a calidad.[

4El Rector general 
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La Universidad de Guada-
lajara y Servicios de Salud 
del estado de Colima im-
pulsarán prácticas profe-

sionales, trabajos de investigación 
y la formación de recursos huma-
nos para la docencia y la práctica 
clínica, a fin de contribuir a la me-
jora de la salud de los habitantes 
de la región centro occidente de 
México.

En el complejo administrativo 
del gobierno de Colima, el Rector 
general de la máxima casa de estu-
dios de Jalisco, Carlos Jorge Brise-
ño Torres y el presidente ejecutivo 
de Servicios de Salud de dicha en-
tidad, José Salazar Aviña, firmaron 
un convenio de colaboración gene-
ral, con vigencia por cinco años. 

Lo anterior fue realizado luego 
que ese mismo día, en la ciudad de 
México, la Universidad de Guada-
lajara recibiera, por parte de la Se-
cretaría de Educación Pública, un 
reconocimiento porque el 86 por 
ciento de sus programas educati-
vos están acreditados y son califi-
cados como de calidad.

Durante la firma del acuerdo, 
Briseño Torres destacó que ambas 
instituciones contribuirán al dere-
cho de protección a la salud, a fin 
de brindar servicios que garanti-
cen la calidad de vida de los coli-
menses, a través de la promoción, 
prevención, atención y rehabilita-
ción médica oportuna.

También desarrollarán “pro-
gramas de visitas, conferencias, 
aprendizajes mutuos, servicio so-
cial, prácticas clínicas, internados 
rotatorios de pregrado, así como 
cursos para maestros y trabajado-
res del área de la salud, en benefi-
cio de ambas instituciones”.

Otras metas son poner en mar-
cha mecanismos para estudiar 
y analizar de manera conjunta, 
planes y programas de estudio vi-
gentes, a fin de lograr una mayor 
relación con las actividades pro-
ductivas.

El Rector general de la UdeG 
puso a disposición de los colimen-

ses la infraestructura hospitalaria 
y educativa de la UdeG, consti-
tuida por los hospitales civiles de 
Guadalajara.

Por los centros universitarios 
de Ciencias de la Salud, con sede 
en Guadalajara; los Altos, ubicado 
en Tepatitlán y de la Costa, cuyas 
instalaciones están en Puerto Va-
llarta.

El Centro Universitario del Sur 
(CUSur), que se encuentra en Ciu-
dad Guzmán, tiene a más de 50 
estudiantes provenientes de Coli-
ma. Desde 2005 hay una cercanía 
de Colima en este plantel y de sus 
carreras de medicina, enfermería, 
psicología, nutrición, entre otras.

El CUSur “es pionero en cuan-
to a la consolidación de proyectos 
de intercambio con Colima, pero 
también tenemos intercambio con 
académicos del CUCEI, CUCEA y 
Ciencias de la Salud. Mediante este 
convenio buscamos ampliar los la-
zos de intercambio académico y de 
relación histórica entre la UdeG y 
la Universidad de Colima”. 

Salazar Aviña indicó que no 
obstante la diversidad en la ofer-
ta educativa de la Universidad de 
Colima, un buen número de jóve-
nes no alcanzan un lugar en sus 
aulas o bien desean cursar otras 
licenciaturas que no tiene la ins-
titución, por lo que su alternativa 
es la UdeG. “Ante esto, el estado 
de Jalisco se constituye en una 
excelente opción para muchos de 
nuestros estudiantes, que en bus-
ca de continuar con su formación 
profesional, deciden hacerlo en di-
versos campus de la Universidad 
de Guadalajara”.

De igual forma, son cada vez 
más los alumnos de Jalisco que 
para realizar sus prácticas clínicas 
deciden migrar a Colima.

Al acto asistió como testigo de 
honor el gobernador de Colima, Je-
sús Silverio Cavazos Ceballos, ade-
más del vicerrector ejecutivo de la 
UdeG, Gabriel Torres Espinoza; el 
secretario general, José Alfredo 
Peña Ramos y otros funcionarios 
universitarios y del gobierno de 
Colima. [   

miradas
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Udeg firma convenio 
de salud con Colima
Los objetivos son impulsar la investigación, 
las prácticas, el servicio social y sobre todo la 
formación profesional en este sector 4El Rector general 
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Apenas transcurrido un 
año de las elecciones fe-
derales que colocaron en 
el poder a Felipe Calde-

rón Hinojosa, el saldo democrático 
de los últimos 365 días sufre de cla-
roscuros y a los ciudadanos les que-
da la grave tarea de reconstruir la 
certidumbre en los procesos electo-
rales mexicanos, asegura José Wol-
denberg Karakowski.

El académico y fundador de la 
cultura del servicio electoral en 
México propone, además, que la 
reforma electoral –que ya se aproxi-
ma–, debe poner especial atención 
a los recursos maximizados de las 
campañas que le han fijado un costo 
a la política en nuestro país.

Entrevistado en exclusiva antes 
de impartir la cátedra inaugural 
de la licenciatura en estudios po-
líticos y gobierno, “Los problemas 
de la sustentabilidad democrática 
en México”, en el auditorio Silva-
no Barba, del Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanida-
des (CUCSH), de la Universidad de 
Guadalajara, Woldenberg insiste en 
que la confianza en las elecciones se 
“erosionó” durante el último proce-
so. “No se puede dudar de que hay 
un aspecto negativo de la elección: 
vivimos una enorme polarización, 
vivimos campañas muy desgastan-
tes, campañas de descalificación que 
dejaron heridas profundas, y lo más 
triste de todo es que dado el conflicto 
postelectoral que se vivió el 2 de ju-
lio, buena parte de la confianza cons-
truida a lo largo de muchos años se 
erosionó de manera considerable”.

Aunque Woldenberg Karakowski 
asegura que no comparte en forma 
personal los resultados de algunas 
consultas que afirman que uno de 
cada tres mexicanos no considera 
limpio el proceso electoral pasado, 
“el hecho real es que uno de cada 
tres mexicanos sí lo cree, y ahí hay 
un problema, porque tenemos que 
volver a recuperar la confianza en el 
proceso electoral, y ese es el saldo 
más triste de aquella elección”.

En otro aspecto, el director de la 
revista Nexos comentó que no hay 
ninguna legitimidad en la contro-

miradas

 “el saldo de las elecciones: pérdida 
de confianza”: Woldenberg

S O C I E D A D

El expresidente del IFE fue invitado por la Universidad de Guadalajara para dictar la cátedra “Los problemas de la sustentabilidad 
democrática en México”. En entrevista para La gaceta señaló los puntos clave que debe considerar la reforma electoral

4El expresidente 

del IFE durante su 
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en el auditorio 

Silvano Barba, del 

CUCSH. 
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Hernández

versia a la presidencia constitucio-
nal: “Tenemos un presidente consti-
tucional, porque hay un entramado 
institucional que es el encargado 
de la calificación de las elecciones, 
y eso no cabe duda, casi para nadie. 
Lo otro es un litigio político que se 
encuentra instalado, que hay que 
tratar de atender y de conciliar”.

Abrir caminos alternos al finan-
ciamiento de los partidos
El problema del financiamiento de 
los partidos políticos no es un pro-
blema mexicano, “por lo que no hay 
que verlo con ojos provincianos”, 
asegura el expresidente del Insti-
tuto Federal Electoral (IFE). Es un 
problema no resuelto en práctica-
mente ningún país del mundo, pero 
que resulta fundamental para un 
sistema democrático.

Para agregar algunos datos al 
análisis, Woldenberg recuerda que 
en 1996 hubo un incremento osten-
sible al financiamiento a los parti-
dos y se estableció el reparto de los 
recursos económicos. “La verdad es 
que los partidos hoy reciben sufi-
ciente financiamiento público como 
para no depender de grupos de po-
der, y lo mejor, para no recibir dine-
ro de grupos delictivos”.

Hoy se sabe de dónde fluye el 
dinero para los partidos. Éstos des-
plegaron sus campañas en términos 
de equidad, “pero hay otros proble-
mas acerca del financiamiento de 
los mismos, que se pueden calificar 
como nuevos, como el encareci-
miento notable de las campañas, y 
es a eso a lo que debe responder una 
nueva reforma electoral”.

José Woldenberg dice que se 
puede reducir considerablemente 
el financiamiento de los partidos, 
si esta reforma electoral impulsa 
la prohibición de comprar tiempos 
a los medios de comunicación para 
promover las campañas políticas, 
aunque con esto se tendría que am-
pliar la cuota de tiempos oficiales.

El mismo Woldenberg acepta que 
implantar un sistema de prohibición 
total de propaganda política pagada 
a medios externos “es extrema”, aun-
que podría pensarse en otro tipo de 
posibilidades, como que la compra 
de tiempos en medios electrónicos 
de comunicación solamente se pue-
da hacer mediante el Instituto Fe-
deral Electoral (IFE), “y que podría 
reducir los costos en esa materia”.

Luego de estas dos alternativas, 
Woldenberg admite que podría haber 
otro modelo, al que califica de mixto, 

el cual se establecería con la coloca-
ción de un tope fijo a la compra de 
radio y televisión, y que la otra parte 
fuera a través de los tiempos oficia-
les. “Si se quiere abatir de manera 
drástica el costo de las campañas 
electorales, lo óptimo sería prohibir 
la compra de publicidad en radio y 
televisión, pero habría que abrir más 
espacios de tiempos oficiales”.

Las candidaturas independien-
tes y “el gato por liebre”
Para Woldenberg el tema de las can-
didaturas independientes es un tópi-
co irascible, porque “alguien que se 
prepara para una candidatura inde-
pendiente, es alguien que se postula 
por fuera de los partidos. Esa perso-
na está armando un nuevo partido, 
en buen español. Es un poco como si 
nos dieran gato por liebre”.

Agrega que los partidos políticos 
son organizaciones y redes de re-
laciones con plataformas de lanza-
miento de candidaturas e idearios 
políticos y que se constituyen en 
puntos de referencia del debate pú-
blico “y si alguien quiere ser presi-
dente municipal, diputado local, fe-
deral y presenta su candidatura, está 
armando un partido, que se puede 
llamar de muchas formas”. [
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Lejos de una alternativa al 
neoliberalismo

ción de una reforma agraria aquí, una campaña 
de alfabetización allá.

Es por eso que se lanzó la idea del socialis-
mo del siglo 21, pero todavía el contenido de 
este socialismo no está muy claro y yo pienso 
que por el momento es mejor que sea demasia-
do claro, porque significa la necesidad de con-
tribuir a la integración del contenido.

Y de saber que no sea un contenido impues-
to desde arriba por un poder político o una defi-
nición impuesta por un grupo de intelectuales 
fuera de la realidad cotidiana, sino que sea el 
fruto de toda una movilización y reflexión de 
movimientos sociales, de nuevos gobiernos, 
para llegar poco a poco a lo que podría ser el 
socialismo del siglo 21.

¿Hasta dónde se cree como una utopía?
De verdad es una batalla política muy fuerte y 
las relaciones de fuerza en muchos casos, no 
son favorables a las fuerzas de cambio, y eso es 
un hecho. Pero debemos dar lo que llamamos 
“los pequeños pasos”. También toda la renova-
ción del pensamiento al nivel local. [ 

América Latina es punta de lanza en la creación de un nuevo modelo: el 
“socialismo del siglo XXI”, con la creación del Banco del Sur y del ALBA, 
asegura sociólogo europeo

GeRARDo RICo 
ÚLTIMA PARTe

Convencido de que aún falta tiempo 
para consolidar el “socialismo del si-
glo 21” en América Latina, el sociólo-
go Francois Houtart, lamenta que en 

el hemisferio “estemos lejos de una propuesta 
alterna al neoliberalismo, a pesar de lo críticos 
que podamos ser con este sistema económico”.

Sin embargo, considera que la convergen-
cia actual a nivel de varios gobiernos en La-
tinoamérica, en lo político y económico, abre 
importantes expectativas “y es una cosa nueva 
y que por primera vez a la escala de gobiernos 
y de convergencias de gobiernos en donde se 
plantea una nueva lógica económica, que no es 
la lógica de la competitividad, sino la lógica de 
la solidaridad y de la complementariedad”.

Miembro del Consejo Directivo del Foro 
Mundial de Porto Alegre y Doctor Honoris Cau-
sa de la Universidad de Notre Dame, asegura 
que se requiere una ruptura populista en el 
proceso de politización de América Latina, “yo 
pienso que el estado-nación tiene todavía la po-
sibilidad de actuar, es una idea fundamental. 
Aunque el proceso de globalización mantiene 
poderes más arriba de los estados, que están 
tomando las grandes decisiones económicas en 
el mundo y también políticas y militares

Exponente en la conferencia magistral de aper-
tura del XXVI Congreso de la Asociación Latinoa-
mericana de Sociología (ALAS) realizado recien-
temente en el Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), habla para La 
Gaceta de las diferentes visiones de algunos de 
los actuales líderes latinoamericanos.

¿Cómo iniciar para hacer frente al neoliberalismo?
-Hay varios niveles: Uno de tipo político y otro 
macroeconómico y hay un nivel de la vida co-
tidiana. Los niveles deben ir juntos, y a veces, 
resulta imposible.

Si hablamos del neoliberalismo, vemos que 
en América Latina el impacto ha sido muy 
fuerte. Muy fuerte, porque ha destruido mucho 
de la realidad social.

Así vemos que la acumulación de años de 
régimen económico neoliberal, ha provocado 
muchas destrucciones sociales en el continen-
te y por eso hubo resistencias, y las resisten-
cias, que fueron más de movimientos sociales 
durante todo el tiempo, ahora llegan a un nivel 
de convergencia política.

Es decir que en algunos países ya hay algu-
nos regímenes políticos que quieren cambiar la 

situación. Es evidente que no pueden acabar con 
el capitalismo, pero ya empiezan pasos para salir 
de esta lógica de destrucción ecológica y social.

La llegada de líderes populistas al gobierno en Amé-
rica Latina, como Hugo Chávez, evo Morales, Luis Ina-
cio Lula ¿benefició o perjudicó al continente ante los 
embates neoliberales?
-Pienso que benefició a los pueblos estas situa-
ciones, porque empezaron a oponerse a las ló-
gicas del neoliberalismo. En un sentido u otro 
hay que destacar que es muy diferente la acti-
tud de Lula o la de Evo Morales.

Lula prácticamente aceptó las reglas del neo-
liberalismo como factor de desarrollo económi-
co, pero, sin poner en cuestión el tipo de desarro-
llo. Porque nunca los bancos han ganado tanto 
dinero en Brasil, ahora y con un presidente que 
fue sindicalista y viene de la clase obrera.

Cuando tomamos Venezuela o Bolivia, ahí 
hay políticas que son políticas inmediatas para 
tratar de resolver problemas concretos de edu-
cación, de alfabetización, de salud, de vivienda, 
de reforma agraria.

Pero en sí mismo, no son necesariamente una 
negación de la orientación neoliberal, “decía un 
amigo en Nicaragua que estos tratados de libre 
intercambio, entre Estados Unidos y cualquier 
país latinoamericano significa ‘tratados entre el 
tiburón y las sardinas’, así que dentro de este sis-
tema no son cosas que favorecen al intercambio.

Y en estos países, la posición de establecer 
lo que llaman el ALBA, (La Alternativa Latinoa-
mericana Bolivariana) para la Integración del 
continente, es un paso mucho más adelante. 
También el Banco del Sur, porque eso va al con-
trario de la lógica del neoliberalismo y con eso 
tenemos una situación nueva en el continente 
latinoamericano que no pasa en Asia, en Áfri-
ca, ni en Europa, ni en las países árabe 
y es que por primera vez a la escala 
de gobiernos y de convergencias de 
gobiernos, en donde se plantea una 
nueva lógica económica, que no es 
la lógica de la competitividad, sino 
la lógica de la solidaridad y de la 
complementariedad.

¿qué ve usted después del neoliberalis-
mo en América Latina?
Lo que se hace ahora de manera 
positiva son iniciativas locales y 
nacionales o también regionales, 
pero es por eso que sí se necesita 
de reformular un proyecto cohe-
rente, que no sea solamente la adi-Fr
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Temporada de playas 
sucias en Jalisco 
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Los periodos vacacionales regresan el 
tema a los informativos de todo tipo, 
pero se desconoce si los ciudadanos 
realmente se preocupan de que las 

playas de Jalisco estén contaminadas y cons-
tituyan un riesgo para la salud. En el más re-
ciente periodo vacacional, el tema regresó a la 
discusión mediática, pero no disminuyó el nú-
mero de concurrentes a los baños de mar en la 
Bahía de Banderas, sitio donde, según denun-

cias, aparecieron destinos cuya pureza estuvo 
en duda.

La organización Greenpeace, días previos al 
asueto de marras, dio a conocer que “una de las 
causas de la contaminación en los mares, es que 
no se tratan las aguas residuales, y esto afecta a 
154 municipios con costa en México, ya que el 49 
por ciento no tiene una planta de tratamiento de 
aguas residuales, lo que genera una descarga de 
5 millones 483 mil 940 litros por minuto”, dijo.

De acuerdo con la organización, en el caso 
de Jalisco no se procesan el 83 por ciento de las 
aguas, y esto provoca que cada minuto lleguen 
al mar 793 mil 680 litros de aguas residuales. 
“Ante ese problema señalamos que la solución 
es tratar las aguas negras antes de verterlas al 
mar”, comentó Alejandro Olivera, coordinador 
de la Campaña de océanos, de Greenpeace.

La Secretaría de Salud establece que el ries-
go sanitario en destinos de playa ocurre cuando 
se rebasan los 500 enterococos (NPM/100 ml), 
y la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
considera que nadar en aguas de mar con una 
concentración de 137 enterococos (NMP/100 
ml) equivale a tener contacto con personas en-
fermas. Hacerlo en aguas con 500 enterococos 
(NPM/100 ml) es un problema de salud pública, 
pues se prevé que 25 por ciento de la gente con-
traerá enfermedades en la piel, así como el 10 
por ciento tendrá problemas gastrointestinales 
y el 3.9, enfermedades respiratorias agudas.

En una tabla presentada por la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sa-
nitarios (Cofepris), se anota que playas como 
Boca de Tomatlán, en Jalisco, Yelapa, Misma-
loya y La Playa del Cuale, en el primer lugar, 
en el quinto, en el sexto y el décimo de esa lis-
ta, presentaron, en el primer caso, dos mil 755, 
tres mil 873, 987 y cuatro mil (NPM/100ml) 
de enterococos, y por obviedad, se encuen-
tran entre las 10 playas más contaminadas de 
México.

A esta lista también hay que agregar otros 
destinos que están en la misma Bahía de Ban-
deras, y que aparecen también en ese listado. Se 
trata de: La Cruz de Huanacaxtle y Sayulita.  

¿Qué son los enterococos?
Los enterococos son bacterias esféricas que 
forman sus colonias en grupos o cadenas. Se 
encuentran de manera natural en muchos or-
ganismos, incluidos los humanos, como parte 
de su flora intestinal. Son microorganismos 
muy resistentes, capaces de tolerar concentra-
ciones relativamente altas de sales y ácidos.

En muchos estudios, los niveles de concen-
tración de los enterococos se relacionan con la 
incidencia de enfermedades adquiridas por ba-
ñistas, y constituyen un indicador muy impor-
tante de la contaminación en las playas y de las 
aguas salobres. [

La pureza del agua de mar 
que conforma la zona de 
Bahía de Banderas, en Jalisco, 
estuvo en duda durante la 
pasada temporada vacacional. 
Greenpeace denunció la presencia 
de aguas residuales en sitios 
frecuentados por bañistas
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descargadas 
al mar, en esas 
costas, estan sin 
tratar

793
MIL

litros por minuto 
de aguas sin tratar
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35,000 especímenes montados en alfiler, ade-
más de una cifra similar en alcohol, en espera 
de ser procesada. Tenemos avances importan-
tes y consideramos que a nivel regional nuestra 
colección ocupa los primeros lugares, a pesar 
de su juventud.

Muchos han manifestado que la biodiversi-
dad de nuestro país es vasta. A los mexicanos 
nos toca disfrutar de esta bondadosa expresión 
de la naturaleza. Los insectos, como parte de 
esta diversidad, se convierten en un elemento, 
el más importante, si se considera su número de 
especies. 

Desde el punto de vista legal, la riqueza bio-
lógica no ha sido designada como patrimonio 
nacional, equivalente a lo hecho con nuestra 
riqueza cultural. El acervo de la colección ento-
mológica es parte de nuestro patrimonio uni-
versitario y por ende, de la sociedad jalisciense, 
que orgullosa ha manifestado de diferentes ma-
neras el apoyo a nuestra institución. ¡Conocer 
para conservar y utilizar! Esa es nuestra mi-
sión. [

* ReD De CoMUNICACIóN y DIvULGACIóN CIeNTÍFICA,
UNIDAD De vINCULACIóN y DIFUSIóN.

la colección entomológica 
de la Udeg, de las mejores

DoCToR joSé LUIS NAvARReTe-HeReDIA
CURADoR De LA CoLeCCIóN eNToMoLóGICA
CeNTRo De eSTUDIoS eN ZooLoGÍA, CUCBA
UNIveRSIDAD De GUADALAjARA

Los insectos son los animales más 
abundantes y variados que existen 
en nuestro planeta. Los entomólogos 
(especialistas que los estudian) han 

reconocido hasta ahora a casi un millón de 
especies, pero consideran que esta cifra es 
pequeña, comparada con las estimaciones, 
que van desde los cinco hasta los treinta mi-
llones. Una proporción importante de esta 
diversidad se encuentra en las regiones tro-
picales. Lamentablemente, a nivel mundial 
es uno de los ecosistemas más vulnerables, a 
consecuencia de varias actividades humanas, 
lo cual pone en riesgo de extinción a un sin-
número de especies de insectos y otros seres 
vivos, incluso antes de que sean conocidas 
por los investigadores.

Las colecciones entomológicas son el 
producto primario del trabajo de investigación 
con insectos. Así, como muchos especímenes 
han sido reconocidos como pertenecientes 
a una especie en particular, otros los han 
utilizado para dar a conocer nuevos taxones a la 
ciencia. Un caso particular cobró importancia 
hace algunos años, cuando se describió un 
nuevo orden de insectos: Mantophasmatodea, 
situación que no ocurría desde 1914, año en 
que fue descrito el orden Grylloblattodea. Los 
ejemplares empleados para la descripción 
de este taxón nuevo fueron colectados entre 
1909 y 1950 y se encontraban depositados 
en colecciones entomológicas. Procedían de 
Namibia y Tanzania. 

La colección entomológica del Centro de es-
tudios en zoología de la Universidad de Guada-
lajara, es una de las más de 30 colecciones ento-
mológicas del país. Fundada en 1995, con los 
objetivos principales de conocer a los insectos 
de la región y desarrollar trabajos taxonómicos 
y sistemáticos, principalmente con coleópte-
ros y algunos grupos de Hymenoptera. Ahora, 
como producto de sus investigaciones, su co-
bertura se ha ampliado en el ámbito nacional e 
incluso alberga especímenes de otros países. 

Nuestra colección está incluida y reconocida 
en las listas de colecciones entomológicas en el 
mundo, en parte debido a su acervo, así como a 
las actividades curatoriales de los investigado-
res asociados y a los convenios de colaboración 
con otras dependencias, tanto nacionales como 
del extranjero. Parte de este material ha sido 
la base para varias publicaciones científicas, 
además de ser los ejemplares primarios para 
proponer especies nuevas para la ciencia. 

En un inventario realizado recientemente 
y con la participación de la bióloga Guadalu-
pe Labrador Chávez, se contabilizaron más de 

El muestrario de insectos del Centro de Estudios en Zoología, de la UdeG, está incluido y reconocido en las listas de colecciones 
en todo el mundo, por su acervo,  y las actividades curatoriales de los investigadores asociados
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Que la vida es posible en planetas semejan-
tes al nuestro, es el motivo de la afanosa 
búsqueda de estrellas similares al Sol, con 
planetas como la Tierra. En 1992 fueron 

detectados los primeros planetas extrasolares. Hace 
tiempo superaron el centenar. De entre ellos, pocos 
están a una distancia de su estrella madre equiparable 
a la que hay entre la Tierra y el Sol. Menos todavía tie-
nen características de tamaño y solidez que permitan 
suponer la existencia de vida como la conocemos. 

La vida puede existir en condiciones que ahora ni 
siquiera imaginamos. De ahí que todos quienes po-
seemos una computadora podamos participar en un 
experimento mundial que busca vida extraterrestre, 
curaciones contra el cáncer o predicción del clima.

En el último número de The Planetary Report, Amir 
Alexander y Charlene Anderson recuerdan el surgi-
miento del proyecto SETI (Search for Extra Terrestrial 
Intelligence). Lo único necesario para contribuir es ce-
der el tiempo libre de nuestra computadora encendida 
y dotarla de un salvapantallas que nos ofrece imágenes 
a todo color de cómo este aparato analiza frecuencias de 
radio captadas por el 

Luis González de Alba

SE DESCuBRIó quE…

Usted puede encontrar a E. T.

Asignación de recursos en el SEMS
El Sistema de Educación Media Superior 
(SEMS), de la Universidad de Guadalaja-

ra, ejercerá este año un presupuesto de 72 millones 
582 mil 179 pesos, distribuidos de la siguiente ma-
nera:
    La dirección general ejercerá un presupuesto de 26 
millones 373 mil pesos. A las preparatorias metropo-
litanas les serán asignados cerca de 25 millones de 

pesos, y a las preparatorias regionales, 21 millones 
217 mil pesos.
    Para equipo de cómputo emplearán 20 millones de 
pesos, 10 millones para la dirección general, cinco mi-
llones 875 mil para las preparatorias de la zona me-
tropolitana de Guadalajara y cuatro millones 124 mil 
para las regionales.
    El SEMS está conformado por 51 escuelas y 63 mó-

dulos, distribuidos en todo el estado de Jalisco. Cuen-
ta con 113 mil 205 alumnos, de los cuales 50 mil 271 
son hombres y 62 mil 934, mujeres.
    Tiene un total de 112 bibliotecas, con 589 mil 397 
volúmenes, y 397 mil 596 títulos, para que los alum-
nos puedan consultarlos.
    El SEMS ofrece 30 programas educativos: bachille-
rato general, técnico y de profesional medio. [ 

CUENTAS CLARAS

enorme radiotelescopio 
de Arecibo, en Puerto Rico, 
registradas por la Universidad de California en Berke-
ley y enviadas por pequeños segmentos, vía internet, a 
los millones de computadoras provistas de un programa 
que busca señales inteligentes entre el “ruido” estelar.

El programa, SETI@home es gratuito y lo puede usted 
bajar de http://setiathome.berkeley.edu. Hecho esto, escoja 
el período en que deberá entrar el salvapantallas. Arecibo 
capta la “estática” del universo por sectores del cielo, Ber-
keley hace bloques y, una vez instalado el programa, reci-
bimos uno de éstos, en que pudiera haber señales captadas 
el 6 de marzo de 2001 a las 18:45 y 16 segundos. ¿De dónde 
proviene esa estática? De las estrellas y galaxias.

Son ondas de luz en la longitud llamada radio, enor-
mes si las comparamos con las de luz visible o ultravio-
leta, y que una radio capta como ruido.

Conforme nos aproximamos a una estación transmiso-
ra (con un botón manual de los antigüitos), distinguimos 
voces, música, señales auditivas que primero surgen de 
entre el ruido, luego se limpian y ya podemos decir: ¡ah, 
es el tercer movimiento de la tercera de Brahms!

Ahora viene lo formidable: el programa aplica funciones 
matemáticas que hacen las veces de nuestro sintonizador: 
desechan todo lo que sea producto explicable por el azar y 
marcarían donde encontraran señales con baja probabilidad 
de ser el producto azaroso de un planeta que gira en su órbi-
ta, la actividad de una estrella, un pulsar a velocidad pasmo-
sa, un quasar en los confines del espacio. 

En la computadora vemos la expresión plástica, a 
color y en movimiento, de esos análisis 

matemáticos: es el salvapantallas. 
Basta un toque para que reapa-

rezca el trabajo que estamos 

haciendo, por ejemplo, un artículo para Milenio sobre 
el SETI o un chat erótico con un húngaro que nos dice 
cachondeces.

¿SETI busca señales enviadas a nosotros? No. Seña-
les perdidas, como las de TV que lanzamos al espacio sin 
desearlo. Si usted se encontrara a un año-luz de distancia 
y tuviera un radio telescopio tan potente como el de Are-
cibo, podría ver a los comentaristas de diversos canales 
anunciando que las elecciones de México aún no tienen 
resultado definitivo por reñidas. Un equivalente podría 
estar saliendo de un planeta donde hubiera: 1. Vida, 2. 
Vida inteligente, 3. Vida con nivel tecnológico igual o su-
perior al nuestro, y 4. Vida con nivel tecnológico igual o 
superior al nuestro... y contemporánea de nosotros.

Una vez revisado un bloque, el programa lo re-
gresa a Berkeley para estudios posteriores y baja un 
nuevo bloque para proseguir. Los usuarios no hace-
mos nada porque, para empezar, no sabríamos cómo 
actuar. De ahí uno de los peligros mencionados por 
Carl Sagan: como el análisis por transformadas de 
Fourier (que realiza nuestro programa, según dice) 
nos resulta un lenguaje más abstruso que el chino, 
la anticiencia se nos cuela por todos lados: la enor-
me mayoría de los humanos hemos perdido contacto 
con las fronteras de la ciencia. Por eso tanto hablar 
de conexiones magnéticas universales, como de gra-
vitación universal.

Ya hay unos seis millones de computadoras partici-
pantes, lo cual hace un poder, un superpoder analítico 
jamás, no digamos alcanzado, ni siquiera imaginado 
en la historia de la ciencia.

Bueno, ¿y ya encontramos a E.T.? No. Lo cual no 
es prueba de que no exista. No recuerdo cuál grande 
de la ciencia dijo: si en todo el universo estuviéramos 
nada más nosotros, sería un gran desperdicio. Pero sí 
recuerdo que fue el monje Giordano Bruno quien, por 
sostener lo mismo y afirmar que, además, sería prueba 
de la grandeza de Dios, fue quemado vivo en la plaza 
romana Campo dei Fiori, donde se levanta ahora un 
hermoso monumento a su memoria. [
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nuevas perspectivas 
para la investigación

joSé DÍAZ BeTANCoURT

L a reciente visita a la Universi-
dad de Guadalajara del direc-
tor general del Consejo Nacio-
nal de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), Juan Carlos Romero 
Hicks, abrió nuevas perspecti-

vas para que recursos destinados a la inves-
tigación aniden en esta casa de estudios y 
se restablezcan condiciones de equidad en-
tre esta casa de estudios y otras del interior 
de la república que reciben mas y mejores 
apoyos. 

Los problemas de austeridad de recursos 
no sólo impactan a la comunidad científica, 
sino también a la docencia y a los aspectos 
de operación, como lo expresan universita-
rios conscientes de este problema.

La jefa del Departamento de Ciencias 
Sociales y Jurídicas, del Centro Universita-
rio de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA), de la Universidad de Guadalajara, 
doctora Blanca Noemí Silva Gutiérrez, ase-
gura que los apoyos a la investigación son ra-
quíticos en términos generales y se requiere 
consolidarlos para apoyar a este rubro.

Comenta que en general no cuentan con 
esos apoyos y las participaciones del Con-
sejo Nacional de Ciencia y Tecnología están 
restringidas, particularmente la obtención 
de ayuda para intervenir en programas na-
cionales, así como la incorporación de inves-
tigadores con doctorado pertenecientes al 
SIN (Sistema Nacional de Investigadores).

El contacto directo entre estudiantes 
e investigadores es vital para fomentar la 
investigación temprana, asegura el coordi-
nador de las licenciaturas en ingeniería en 
comunicaciones y electrónica, del Centro 
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenie-
ría (CUCEI), de la Universidad de Guadala-
jara, José Vladimir Quiroga Rojas. “El apoyo 
en estos momentos es vital, sobre todo en el 
proceso de enseñanza-aprendizaje, porque 
requerimos de un contacto directo entre los 
estudiantes de licenciatura y los investiga-
dores, para que no se abra más esa brecha 
entre la investigación y la práctica docente 
a nivel licenciatura, aunque se hable más de 

Hacer más equilibrado el 
destino y la administración 
de los recursos otorgados a 
la investigación, es una de las 
principales preocupaciones 
de la comunidad académica. 
La Universidad abrió el debate 
sobre la necesidad de impulsar 
la ciencia desde la equidad 
presupuestal

las maestrías y de los posgrados. La inves-
tigación con los alumnos de licenciatura es 
poca”.

Uno de los objetivos de este contacto 
–reclama Quiroga Rojas– es el fomento a la 
investigación temprana, ya que ésta, como 
la más sofisticada de las indagatorias cien-
tíficas, requiere de una gran diversidad de 
recursos. “A simple vista se requieren apo-
yos para fomentar la investigación tempra-
na, pues, por ejemplo, los estudiantes tienen 
que trabajar y hay que liberarlos de esa car-
ga. Los materiales bibliográficos no son eco-
nómicos ni se consiguen en cualquier lugar, 
sino en ediciones especializadas y los ban-
cos de información tienen un costo”.

Recuerda José Vladimir: “cuando se hace 
investigación no sólo se debe pensar en sim-
plemente realizar y construir una teoría, 
sino, en el caso de la investigación temprana, 
aterrizar en el desarrollo de algún sistema. 
Estos materiales tienen un costo, así como el 
espacio donde trabajarán los investigadores 
y los alumnos. También se requieren apoyos 
administrativos y herramientas, como labo-
ratorios y equipos. Si no contamos con ello, 
fomentar este rubro es imposible”. [

MARIANA GoNZÁLeZ

S in importar que la hora de la 
comida tuviera que ser pos-
puesta, impacientes decenas 
de estudiantes esperaban en el 

paraninfo de la UdeG. Querían verlo, 
escucharlo y, si se podía, que les firma-
ra un libro, uno de tantos que Restrepo 
ha escrito y que lo mismo son utiliza-
dos como libros escolares o como guías 
indispensables para la profesión perio-
dística.

Javier Darío Restrepo, uno de los 
periodistas latinoamericanos más re-
conocidos en todo el mundo, arribó 
al recinto universitario una hora más 
tarde de lo programado, pues el vuelo 
que lo traía desde Monterrey llegó re-
trasado.

En un momento que se convirtió en 
“inolvidable por la imponencia del lugar, 
de las pinturas y de ustedes”, el público, 
Restrepo no pudo ocultar su emoción por 
estar en la Guadalajara que nunca imagi-
nó que visitaría, y que tantas veces men-
cionó al cantar canciones mexicanas en 
su niñez, dijo.

Durante cerca de una hora, el colom-
biano con más de 50 años de carrera 
periodística, esa profesión que definió 
como “el reino de las verdades comple-
tas”, se refirió a los bajos sueldos de los 
reporteros, a las amenazas a las que son 
sometidos por los que están en el poder 
y a los conflictos de interés de los me-
dios de comunicación para los que tra-
bajan, como un obstáculo para la utopía 
ética.

Como parte del ciclo de conferencias 
de inicio de cursos 2007 B de la licen-
ciatura en periodismo, de la UdeG, Res-
trepo mencionó que los profesionales 
en esta actividad deben “persistir en 
una utopía”: encontrar y decir la ver-
dad, incluso más allá del miedo o de la 
pereza. 

Recomendó a los estudiantes hacer 
un recuento de las realidades a las que 
se enfrentarán y los recursos con los que 
cuentan, para que sepan si se pueden 
dedicar a esta profesión. “Si no, les reco-
miendo cambiar de oficio”.

Después de la conferencia de Res-
trepo, Marco Levario Turcott, director 
de la revista Etcétera, habló de la Ley 
Televisa y alabó la resolución emitida 
por la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, de declararla inconstitu-
cional, pues con esto hace “libres” a 
los medios de comunicación “margi-
nales”.

También fue presentada la revista 
Ecléctica, editada por los estudiantes 
de periodismo del CUCiénega, además 
de ser entregados reconocimientos a 
los alumnos más destacados de esa ca-
rrera. [

Restrepo en 
el paraninfo

5Alumna en un 

laboratorio del CUCEI. 

Foto: Adriana 

González
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Feria del libro

Del 3 al 7 de septiembre, en la explanada del CERI (CuCEA), con la finalidad 

de acrecentar el acervo cultural de la comunidad universitaria. Horario: 10:00 

a 14:00 y 16:00 a 19:00 horas.

 Informes en el teléfono 3770 3491.

pi
za

rr
ón

 congresos

CONGRESOS

IX Congreso nacional de psicología 
del envejecimiento y XVI Simposium 
senectud: “generaciones”, 
fortaleciendo lazos familiares.
Inicio: 20 de septiembre, a las 9:00. Fecha de terminación: 
22 de septiembre, a las 22:00 horas. Lugar: auditorio 
Doctor Roberto Mendiola Orta. 
Informes en el teléfono 3618 8150 y en el correo 
electrónico catalinap@cucs.udg.mx. Invita CuCS. 

XLII Congreso mexicano de química y 
XXVI Congreso nacional de educación 
química
Del 22 al 26 de septiembre, hotel Crown Plaza, 
Guadalajara, Jalisco. 
Informes e inscripciones en la dirección electrónica 
www.sqm.org.mx y en el correo soquimex@prodigy.net.mx. 
Invita udeG.

XII Asamblea general ordinaria
Asociación Mexicana de Engordadores de Ganado Bovino, A. C. 
Del 25 al 27 de septiembre, en la ciudad de México.
Analizarán el futuro y las perspectivas de la carne de 
bovino en México.
Más información en el CuCBA, con José Zorrilla, en el 
teléfono 3682 1454 o en el correo electrónico 
rperez@ameg.org.mx. Invitan AMEG y udeG.

IV Congreso internacional ciudad y 
territorio virtual, Repensar la ciudad.
Del 1 al 3 de octubre, en Guadalajara.
Inscripción con descuento hasta el 31 de julio. Fecha límite 
de recepción de ponencias: 15 de septiembre.
Informes en el correo electrónico info@ctv2007.udg.mx.

XIII Encuentro interinstitucional y 
VI Internacional de trabajo social: 
creatividad y dolor
Dirigido a profesores, estudiantes y público en general. Del 
4 al 6 de octubre, en el CuCSH.
Informes e inscripciones en el teléfono 3613 

9489, extensión 177 o en el correo electrónico 
trabajosocialycreatividad@hotmail.com. 

III Asamblea nacional de nutrición 
Nutrición integral: distintos enfoques, 
un mismo objetivo
CuCS, 9 de octubre, 8:00 horas.
Inscripciones con descuento hasta el 15 de septiembre.
Mayores informes en www.cucs.udg.mx.

XXI Congreso nacional de posgrado 
y Expo posgrado 2007: impacto y 
pertenencia del posgrado
En el CuCEA, el 21, 22 y 23 de noviembre.
Más información en el teléfono 3134 2297, extensión 
1924 o en la página de internet: http://www.comepo.org.
mx/xxi/comepo07.htm.

Congreso iberoamericano de 
educación física y ciencias aplicadas 
al deporte
La formación del profesor de educación física en el 
contexto de la armonización de la educación superior.
Del 27 de noviembre al 1 de diciembre, hotel Hilton 
Guadalajara, Jalisco.
Inscripciones: www.aiesepguadalajara2007.com o en el 
correo contacto@aiesepguadalajara2007.com.

 licenciaturas
 
Sistema de educación virtual
Las inscripciones para licenciatura estarán abiertas hasta 
el 30 de septiembre. Examen de selección: 29 y 30 de 
noviembre. Inicio de cursos: 18 de febrero de 2008.
Mayores informes en el teléfono 3134 2222, extensiones 
1854, 2290 y en el correo electrónico: atencion@
udgvirtual.udg.mx. 

 conferencias

XXX Aniversario de la licenciatura en 
diseño de interiores y animación 
Ciclo de conferencias, talleres y exposiciones, del 24 al 
28 de septiembre.
Informes en el teléfono 1202 3000, extensión 8664 o en 
el CuAAD, en la coordinación de la carrera de diseño de 
interiores y ambientación. 

 convocatoria

Valoración cardiovascular
Invitan a jóvenes entre 25 y 40 años a realizarse un 
examen cardiovascular gratuito. El propósito es captar 
posibles candidatos para participar en un protocolo de 
investigación para pacientes jóvenes con hipertensión 
arterial sistémica. Interesados contactar cita en los 
teléfonos 3617 3499. 1058 5200, ext. 3657, de 9:00 a 
13:00 horas. Los estudios serán realizados en el CuCS.
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Cachorros, una sola meta

4Entrenamiento 

de los Cachorros en 

el estadio Olímpico 

de la Universidad de 

Guadalajara. Foto: 

Francisco Quirarte.

deportes 

Amaury 
Padilla, 
director del 
equipo

[ Inició como 
auxiliar en 

el Club Jalisco, 
en 1994, cuando 
se retiró como 
jugador.

[ Trabajó en 
primera 

división A, en 
Ciudad Victoria, 
como auxiliar de  

Raúl Arias.

[ Fue auxiliar 
de Manuel 

Manzo, en 
Zacatepec, en 
primera división A.   

[Se 
desempeñó 

como auxiliar de 
Toros Neza, de la 
primara división.

[ Dirigió a 
Jaguares 

de la Universidad 
Autónoma de 
Guadalajara, en la 
primera división A.

[ Auxiliar de 
Demetrio 

Madero, en el 
Querétaro. 

[ Este año 
fue director 

técnico del Atlas, 
de la segunda 
división, con el 
que obtuvo el 
campeonato.

LAurA SePúLvedA veLázquez

El equipo Cachorros, de la 
Universidad de Guadala-
jara, que milita en la se-
gunda división del balom-

pié nacional, inició con dos empates 
ante Búhos Hermosillo y la escua-
dra del Guadalajara, su participa-
ción en el Torneo apertura 2007.

Para este torneo el plantel uni-
versitario cuenta con un nuevo ti-
monel: Amaury Padilla, quien llegó 
por invitación del grupo impulsor 
del proyecto del futbol, encabezado 
por Francisco Ibarra y empresarios, 
que tienen como objetivo regresar 
el prestigio a la institución

Para Amaury Padilla, los 
resultados no han sido del todo 
buenos, ya que esperaba empezar con 
una victoria, por el hecho de jugar el 
primer partido como locales. “No 
empezamos como queríamos. En los 
partidos de pretemporada tuvimos 
varios triunfos y sólo una derrota. 
Posteriormente participamos en un 
hexagonal con equipos de segunda 
división, como Ixtlán, Guadalajara, 
Tecos, Atlas y la Universidad 
Cuauhtémoc de Aguascalientes, y lo 
ganamos luego de obtener la victoria 
en nuestros tres encuentros. Eso 
albergaba la esperanza de iniciar 
con el pie derecho”.

Amaury Padilla asumió la respon-
sabilidad de dirigir al equipo hace 
más de un mes, tiempo suficiente 
para preparar al conjunto, aunque 
no el ideal para captar una mayor 
cantidad de jugadores. “Se tuvo 
poco tiempo para visorías, mientras 
que el resto de los equipos ya esta-
ban armados desde un mes antes. 
En ese sentido estamos en cierta 
desventaja, lo que no es un pretex-
to. El primer mes no vamos a estar 
sobre el nivel que pueda alcanzar el 
equipo, ya que fue un grupo que se 
conformó sobre la marcha, pero en 
el transcurso del torneo se puede lo-
grar un buen nivel para pelear la ca-
lificación, que es la meta principal”.

El ex jugador explicó que el he-
cho de que la Universidad no cuen-
te con un equipo en la primera di-
visión, representa una desventaja 

para la captación de jugadores con 
otras aspiraciones. “En la institu-
ción, desde hace un tiempo la máxi-
ma categoría es la segunda división. 
Eso limita el interés de los jóvenes 
futbolistas que normalmente bus-
can un lugar dónde obtener una 
proyección mayor. Aunado a esto, 
existen situaciones aletargadas que 

Con la mirada puesta en el campeonato, el equipo de futbol de la Universidad comenzó su participación esta 
temporada. El plan es a mediano plazo y la primera A el objetivo

hay que despertar y sobre todo, 
pensando en el potencial enorme 
de la Universidad, por la fuerza 
estudiantil que tiene. Es necesario 
crear estrategias para aprovechar 
esas condiciones, aunque esto no 
se podrá dar en el primer semestre 
de trabajo. Es un proyecto a largo 
plazo”. 

El timonel explicó que buscarán 
potenciar a los jugadores para ob-
tener el mejor rendimiento posible 
de los muchachos. “Hoy el proyecto 
apunta a buscar una primera divi-
sión A como primer paso y en un 
lapso no mayor a tres años estar en 
primera división, despertar interés 
y reactivar la grandeza de la Uni-
versidad”.

Para este torneo, el equipo de la 
Universidad de Guadalajara tendrá 
como sede a Ciudad Guzmán, al 
menos los primeros cuatro juegos, 
y existe el plan de que después de 
esa fecha sus partidos sean en el 
estadio Jalisco. “No descartamos la 
posibilidad de que nos quedemos 
todo el torneo en aquel municipio, 
pero eso dependerá de la respuesta 
de la gente. Para el primer juego la 
respuesta no fue mucha, por falta 
de difusión, pero poco a poco capta-
remos más aficionados, sobre todo 
porque la UdeG cuenta con un cen-
tro universitario en esa entidad”. [

Calendarios de juegos
Jornada Juego Fecha
4 Autlán-Cachorros 9 de septiembre
5 Cachorros-Monarcas M 16 de septiembre
6 Delfines Los Cabos-Cachorros 23 de septiembre
7 Cachorros-Atlas 30 de sseptiembre
8 Vaqueros de Ixtlán-Cachorros 4 de octubre
9 Descansa Cachorros
10 Cachorros-Chivas San Rafael 14 de octubre
11 Jaguares Zamora-Cachorros 19 de octubre
12 Cachorros-F S. Manzanillo 28 de octubre
13 UAG Tecomán-Cachorros 3 de noviembre
14 Cachorros- Palmeros Colima 11 de noviembre

15 Cihuatlán-Cachorros 18 de noviembre

JuAn FrAnCiSCo CArriLLo

La Universidad de Guadalaja-
ra apoyará la organización de 
los Juegos Panamericanos, 
que se realizarán en nuestra 

ciudad en el 2011, con sus instalacio-
nes deportivas del Tecnológico Uni-
versitario y del Auditorio Metropoli-
tano, señaló el Rector general de la 
UdeG, Carlos Briseño Torres.

En una reunión efectuada, con el 
director general del Consejo Estatal 
para el Fomento Deportivo y el Apo-
yo a la Juventud (CODE), además 
del director del comité organizador 
de los Juegos Panamericanos 2011, 
Carlos Andrade Garín, ambas insti-
tuciones lograron el acuerdo de su-
mar esfuerzos para la organización 
de tan importante justa deportiva 
internacional. “Hay mucho por ha-
cer de aquí al 2011. Sólo juntos po-
dremos avanzar en la organización 

La UdeG será parte de los 
Panamericanos 

3El director del 

comité organizador 

de los Juegos 

Panamericanos 

2011, Carlos 

Andrade Garín, 

junto al Rector 

general de la UdeG, 

Carlos Briseño.

Foto: Francisco 

Quirartede tan importante evento deportivo, 
que atraerá y proyectará a nuestra 
ciudad a escala internacional. El 
2011 es un reto para todos nosotros, 
por lo que tenemos que coadyuvar 
para hacer sinergia y cumplir a ca-
balidad con los próximos juegos Pa-
namericanos”.

También anunció Briseño To-
rres la intención de organizar en 
2008 la Universiada Nacional, para 
lo cual “pediremos al CODE Jalisco 
su apoyo para la organización de 
este evento, que estamos seguros 
vendrá a beneficiar la práctica del 
deporte en nuestro estado y la bús-
queda de nuevos talentos”.

Andrade Garín indicó que han 
pedido a la Universidad de Guada-
lajara las instalaciones del Tecnoló-
gico, en especial el Coliseo, para el 
box; el Gimnasio de usos múltiples 
y la Alberca olímpica, ya sea para 
efectuar ahí algunas competencias 

o para entrenamientos. “Hemos 
determinado que el Auditorio 
Metropolitano, por su capacidad 
de instalación, por el escenario, 
por su modernidad, podrá ser 
utilizado para realizar ahí los 
juegos de basquetbol. Considera-
mos que es un deporte que mu-
cho atrae al público y creemos 
que es el mejor escenario con el 
que podremos contar”.

Dijo que, con la capacidad 
instalada, “sería muy fácil para 
nosotros organizar la Universia-
da Internacional, que es otro de 
los objetivos que perseguiremos 
una vez concluidos los juegos 
Panamericanos”.

Respecto a los recursos con 
los que se remodelarán las ins-
talaciones de la UdeG, Briseño 
Torres indicó que “seguramen-
te saldrán de los fondos públi-
cos que aporta el ciudadano”. 
Luego determinarán vía el go-
bierno federal o estatal. [ 

[La Alberca olímpica de la 
Universidad de Guadalajara 

es una de las mejores del país, 
que cuenta además con una fosa 
de clavados, y luego de su remo-
delación, ha sido sede de eventos 
como la Super Final Internacional 
de Clavados.

[El Gimnasio de usos múlti-
ples tiene la capacidad para 

albergar 22 disciplinas, entre las 
que destacan el basquetbol, voli-
bol, esgrima, karate, taekwondo, 
gimnasia, además de que cuenta 
con tribuna, baños, vestidores y 
zona de oficinas.

[El recién inaugurado Audito-
rio Metropolitano es consi-

derado para albergar la disciplina 
de básquetbol, este espacio tiene 
una capacidad superior a los 10 
mil espectadores.

[El Coliseo olímpico de la 
Universidad de Guadalajara, 

es otro de los espacios conside-
rados para la justa panamericana 
del 2011, este espacio además de 
tener la capacidad de ser sede para 
disiplinas como el volibol y el bas-
quetbol, podría ser adecuado para 
recibir a deportes como el box.

instalaciones

 
Es cierto que el deporte 

mexicano es un reflejo de 
las relaciones sociales de 
producción, un parafraseo 

de los teóricos de la economía polí-
tica, porque al margen de explotar 
las cualidades potenciales de la so-
ciedad en su conjunto, se circuns-
cribe el aquí y ahora, es de decir, al 
exitismo, a lo inmediato. 

Hay medallas, hay presupuesto; 
nos las hay, se escamotean los recur-
sos. Lo anterior es por el tan caca-
reado asunto de que Jalisco es ocho 
veces campeón nacional de las Olim-
piadas Juveniles e Infantiles. Son 
ocho años en que, presuntamente, la 
entidad es un parámetro en materia 
de programas de preparación de-
portiva para los demás estados. Así 
también, es el mismo tiempo en que 
nuestros deportistas, supuestamen-
te, deberían ser modelos de imita-
ción para las nuevas generaciones.

Sin embargo, la realidad es otra, 
ni somos parámetro para los demás 
estados de la república ni tampoco 
Cynthia Valdez, Rut Castillo, Ber-
tha Gutiérrez, Juan René Serra-
no, Eduardo Vélez, entre otros son 
modelos de imitación para nuestra 
juventud. Cabe mencionar que Cyn-
thia Valdez es una auténtica figura de 
la gimnasia rítmica en Europa, Esta-
dos Unidos y Sudamérica, pero aquí 
poco la conocen en las escuelas, ni se 
sabe que es multimedallista centro-
americana y panamericana y firme 
candidata para los Juegos Olímpicos 
de Beijing. Lo mismo sucede con 
Juan René Serrano y Lalo Vélez, dos 
figuras de la arquería cuyo reconoci-
miento rebasa el ámbito nacional. 

Creo que con un programa de 
integración en la educación formal 
de este tipo de modelos, contribui-
rían para un mejor desarrollo de las 
actividades físicas y deportivas del 
país. 

Hace falta que en preescolar, 
primaria y secundaria, y porque no, 
en preparatoria, los atletas antes 
mencionados sean referente para 
completar la formación integral del 
educando. El comportamiento de 
estos atletas es para imitarse. Son 
un verdadero ejemplo. En lo perso-
nal prefiero, desde el punto de vista 
deportivo, que mis hijos se identifi-
quen con Cynthia o Juan René que 
con el “Bofo” o el “Kikín” cuyos 
comportamientos fuera de la can-
cha deja mucho que desear. [

¡A moverse!
raúl de la Cruz
raul@cucs.udg.mx

Hábitos físico-
deportivos
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www.escolar.udg.mx 
Aquí encontrarás la información que requieres para 
iniciar tus trámites de primer ingreso a la Universidad de 
Guadalajara y de la respectiva titulación 

Bolsa de trabajo
Puesto: supervisor de mantenimiento automotriz
Carrera: ingeniero mecánico
Con: Graciela jiménez Buenrostro
Tel. 36471777
email. graciela.jimenez@gmodelo.com.mx

Puesto: programador Java y/o JSP
Carrera: ingeniero en computación, en sistemas o afín 
Con: eduardo Baltazar
Tel. 36159484
email. desarrollo@connet.net.mx

Puesto: programador
Carrera: bachillerato
Con: eric Lomelí
Tel.  33306607
email. erick@smarsys.com.mx

Puesto: ventas
Carrera: bachillerato
Con: eric Lomelí
Tel. 33306607
email. erick@smarsys.com.mx

Puesto: administrador de base de datos DB2
Carrera: Ingeniero en cómputo o afín
Con: Lorena Sánchez
Tel. 31232910 *122
email. lorena.sanchez@deintec.com

Puesto: monitorista de televisión
Carrera: bachillerato
Con: Karla López
Tel. 36413805
email. klopez@contactomedia.com

Puesto: analista de prensa
Carrera: comunicación o letras
Con: Karla López
Tel. 36413805
email. klopez@contactomedia.com

Puesto: capturista de notas informativas
Carrera: bachillerato
Con: Karla López
Tel. 36413805
email. klopez@contactomedia.com

Becas

Programa de intercambio UAM-Grupo Santander 2007-2008
Apoyo: cuantía mensual, 900 euros; ayuda de viaje, 600 euros; exención 
de tasas académicas en la UAM,  y seguro de enfermedad y accidente 
en españa
País: españa
organismo: UAM/Grupo Santander
Fecha límite: 14 de septiembre de 2007
Más información: en la Coordinación General de Cooperación e 
Internacionalización. Al teléfono 36 30 98 90 con la arquitectura Dulce 
Alejandra quirarte, responsable de becas.ve
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Primera persona Q Tiene apenas 18 años y es egresado de la Preparatoria 4. Gracias a su 
promedio de 100 y a sus conocimientos estudiará medicina en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud. 
Le gusta hacer deporte (juega frontón y tenis), disfruta también de una buena película y de los amigos.

talento U

en el bajo rendimiento 
tienen la culpa los 
estudiantes, los 
padres de familia y los 
maestros
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¿Por qué decidiste por medicina?
Cuando estaba en cuarto semestre en la 
preparatoria, no tenía ni idea de lo que 
quería estudiar. En cuarto semestre mi 
profesor (José de Jesús Zamora) de bio-
logía II, me encomendó el tema del apa-
rato cardiovascular y al tenerlo frente 
a mí, mi impresión fue tan grande que 
me metí de lleno. Investigué y me gus-
tó muchísimo. Entonces dije: yo quiero 
dedicarme a esto. Pregunté por muchos 
lugares, pero obviamente en medicina 
la UdeG tiene lo mejor.

¿Combinas los estudios con el trabajo?
En vacaciones es cuando trabajo. De 
hecho, un conocido me dijo que podía 
conseguirme una plaza de camillero en 
el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) para cuando termine la carrera 
ya tener algo de antigüedad, pero no lo 
he decidido, porque, por un lado es una 
buena idea, pero por otro quiero enfo-
carme a mis estudios, puesto que medi-
cina no es una carrera sencilla. Me gus-
taría más ser un buen médico, que un 
médico con antigüedad, sinceramente.

Al terminar la carrera le gustaría tra-
bajar en una institución pública, como en 
los hospitales civiles de Guadalajara. 

Hasta la fecha Juan Emmanuel ha 
realizado todos sus estudios en el sector 
público.

Diferentes sistemas de evaluación no 
dejan en buenos términos al sistema 
educativo en México, ¿qué opinas?
Creo que todas las áreas de la socie-
dad hay que verlas como lo que son, 
un conjunto. En el bajo rendimien-
to tienen la culpa los estudiantes, los 
padres de familia y los maestros. Los 
padres deben exigirle más a sus hijos, 
los maestros deberían refrendar su vo-
cación y su compromiso con su oficio, 
que transmitan todos sus conocimien-
tos. Yo conocí maestros que de repen-
te no enseñaban todo lo que sabían, 
porque decían: es que tú vas a ser mi 
competencia.

Le gusta jugar frontón y frontenis. 
Sin embargo, no los practica con regu-
laridad porque vive en la colonia Atlas 
y las pocas canchas deportivas de la 
zona no están en buenas condiciones. 
También le agrada ir al cine y no acude 
a bares ni a comercios de moda, como 
las “micheladas”, a los que van mu-
chos los jóvenes de su edad. No tiene 
novia, pero confesó que hay una joven-
cita que le hace latir con celeridad su 
corazón. [

5Foto: Francisco Quirarte

joSeFINA ReAL

Emmanuel Vargas es un joven 
de 18 años de edad. Terminó 
el bachillerato general en la 
Preparatoria 4 de la Univer-
sidad de Guadalajara (UdeG), 
con el promedio de excelen-

cia: 100. Su promedio y puntaje en su exa-
men de conocimientos le valieron para in-
gresar sin problemas a la carrera de médico 
cirujano partero, en el Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud (CUCS).

Disciplinado, con talento, inteligencia 
y dedicación en los estudios; un joven bri-
llante. Él afirma: “yo no me considero un 
alumno brillante. Soy un alumno normal. 
Creo que el éxito siempre consta de un 90 
por ciento de esfuerzo y el 10 por ciento res-
tante es talento y ese todos lo tenemos. La 
clave está en el esfuerzo”.

Emmanuel tiene una hermana egresada 
de la carrera de contaduría pública, también 
por la UdeG (“ella sí es brillante”) y unos 
padres a quienes considera algo estrictos 

con los estudios. “Me dan todo dentro de 
sus posibilidades. A cambio me exi-

gen que haga bien todo lo que 
desempeñe”. Su mamá es 

enfermera y su papá era 
comerciante hasta 
hace poco, pues re-
cientemente termi-
nó la carrera de de-
recho y ahora ejerce 
la abogacía.

Consiguió una 
beca en el Proulex 
para cursar inglés. 
Terminó con el do-
minio de esa lengua 
extranjera y trami-
tó otra en la misma 
institución, la cual 
le fue otorgada para 
estudiar francés. Du-
rante su bachillerato 
consiguió, a través 
del ayuntamiento 

de Guadalajara, que 
le otorgaran de mane-

ra mensual, 80 transva-
les para utilizarlos en el 

transporte público, ya que 
es su modo de traslado.

Todo lo ha conseguido por 
su excelente promedio. Ahora 

que estudia una licenciatura, no 
ha conseguido el apoyo para el 

transporte público. “He tra-
tado de comunicarme y en 

los teléfonos no me con-
testan”.
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MArthA evA LoerA

Una verdadera tragedia sería la des-
aparición de lenguas indígenas del 
país, ya que restarían a México ri-
queza cultural. Es necesario que aún 

las comunidades mestizas reaprendan las len-
guas que se hablan en su región, afirmó Rosa 
Yánez Rosales, profesora investigadora del 
Departamento de Estudios Mesoamericanos, 
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades (CUCSH). 

“En el caso de Jalisco, debería de existir un 
programa que ofrezca al niño las opciones de 
aprender huichol o náhuatl, que son las lenguas 
de los indígenas de este estado. Esto ayudaría 
al pequeño a tener una forma de pensar más 
compleja, que lo ayudaría en su desarrollo e in-
crementaría su riqueza cultural”, indicó Juan 
Manuel César Díaz Galvan, jefe de la Unidad de 
Apoyo a Comunidades Indígenas, de la UdeG.

“Si en México desapareciera una o varias len-
guas indígenas, tendría entonces una perdida 
insustituible. Me niego a hablar de esa posibili-
dad, aunque sé que existe”, dijo Rosa Yáñez.

Eso equivaldría a la extinción de una o varias 
especies. Afecta a todos, agregó César Díaz.

 Las opiniones de los académicos surgieron 
a raíz de la nota de la reportera Elia Macías que 
señala que uno de los problemas que enfrentan 
los profesores es la resistencia de los niños por 
aprender náhuatl, ya que han manifestado su 
interés por el idioma inglés.

Desde 1988, la Secretaría de Educación Jalis-
co echó a andar un proyecto de rescate cultu-
ral, que considera entre sus objetivos difundir y 
preservar la lengua náhuatl en las comunidades 
indígenas de Cuautitlán que ya no la hablan.

La responsabilidad no recae en los indígenas
En México, al igual que otros países como Es-
paña, el bilingüismo, en el sentido de aprender 
una lengua local además del español, debería ser 
más común que extraño, señaló Rosa Yáñez.

Aprender una lengua indígena da otra for-
ma de organizar el conocimiento, hace a los 
individuos más respetuosos con el resto de las 
personas. Eso ha faltado mucho en México. “No 
sabemos respetar a los pueblos indígenas. Los 
hemos ninguneado, no nos hemos preocupado 
por saber cómo se autonombran ellos”.

De dar vergüenza
También prevalece la idea de que ser indíge-
na es sinónimo de pobreza. Muchos mexicanos 
no quieren caer en esa clasificación. En conse-
cuencia, hay madres indígenas que dejan de 
trasmitir su lengua a sus hijos, para que no los 
hagan menos. El problema es que con apren-
der español no se acaba la discriminación.

El hecho de que los niños y muchos de los 
papás de comunidades indígenas de Cuautitlán 
prefieran la enseñanza del inglés, implica que 
hace falta labor de concientización. Existe la 
creencia generalizada de que aprender idiomas 
europeos permite la obtención de un empleo y 
un ascenso laboral. Para muchos una lengua 
indígena no ofrece esas oportunidades. Hay 
quienes se preguntan ¿para qué sirve?

No ayuda en nada que los programas de edu-
cación bilingüe sean, en términos generales de 
transición. A los niños se les enseña a leer y a 
escribir en su lengua materna para que puedan 
aprender después español y olviden su lengua 
indígena. Es necesario mantener y desarrollar 
al máximo las dos lenguas. [

Las lenguas originales de México pierden cada vez más terreno frente 
al habla de los “mestizos”. No sólo el español, sino el inglés están 
convirtiéndose en una posibilidad, a veces engañosa, para salir de la pobreza

Inglés
de náhuatl

en vez

le
ng

ua
s
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Incrementar los niveles de escolaridad de 
la población, así como la comprensión de 
la lectura y hacer extensiva una educación 
de calidad para todos, son problemas neu-

rálgicos del sector educativo, más que atacar 
el analfabetismo, aseguraron académicas de la 
Universidad de Guadalajara.

El analfabetismo en Jalisco está por de-
bajo de la media nacional. De acuerdo al Ins-
tituto Nacional de Estadística, Geografía e 
Informática (INEGI), seis de cada 100 habi-
tantes mayores de 15 años no saben leer y 
escribir. A escala nacional, el porcentaje es 
de ocho de cada 100. “El analfabetismo no es 
el problema principal, sino el rezago educa-
tivo existente”, afirmó Silvia Ayala Rubio,                                                                         
profesora investigadora del Departamento de 
Estudios en Educación (DEE), del Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y Humanidades 
(CUCSH).

“Las estadísticas en torno al analfabetismo 
reflejan una realidad que puede cuestionarse. 
Los resultados que arrojan los censos de per-
sonas mayores de 15 años que no saben leer 
y escribir, incluyen a gente con discapacidad, 
con lesiones cognitivas y psicológicas que no 
les permiten alfabetizarse, además de personas 
de la tercera edad a las que ya no les intere-
sa aprender”, dijo Alicia Peredo, profesora in-
vestigadora del Departamento de Estudios en 
Educación.

A escala nacional, el 14.5 por ciento de los 
mayores de 15 años no tiene primaria com-
pleta, además de ue el 4.3 dejó la secundaria 
inconclusa. Sólo el 18.5 cuenta con educación 
media superior y 13.6 por ciento, educación su-
perior, indica Silvia Ayala Rubio.

Nuestras leyes señalan como obligatorio 
cursar la secundaria. En el caso de Jalisco lo 
es también la preparatoria, pero esto no ha im-
pedido que los promedios de escolaridad co-
incidan con la media nacional: 14.7 por ciento 
tiene primaria incompleta y 4.87 secundaria 
inconclusa. Sólo el 17.3 posee educación me-
dia superior y 14 por ciento, superior.

El promedio de escolaridad a escala nacio-
nal es de 7.3 años y en Jalisco, de 7.4. Es decir, 

Aunque el analfabetismo en Jalisco 
no es grave, el bajo nivel educativo sí 
representa un desafío para el futuro 

Escolaridad Modelo a seguir
Michoacán redujo sus índices de analfabe-
tismo. De 13.9 por ciento de la población 
mayor de 15 años que no sabía leer y escri-
bir, el índice actual es de alrededor de un 
cinco por ciento, calculó Fidel Ramos Zala-
pa, coordinador del programa estatal de al-
fabetización. Michoacán es un estado con-
formado por 113 municipios, de los cuales 
34 han sido declarados vencedores del anal-
fabetismo. Diez municipios están próximos 
a alcanzar la meta.

 Resaltó que este histórico esfuerzo de al-
fabetización inició en enero de 2004, cuando 
según datos del INEGI, del censo de pobla-
ción y vivienda 2000, Michoacán registraba 
un 13.9 por ciento de analfabetismo.
   Para abatir el analfabetismo, el gobierno 
de Michoacán hizo un convenio de colabo-
ración con el Ministerio de Educación de 
Cuba, que fue ratificado el 10 de setiembre 
de 2003, al poner en marcha el programa de 
alfabetización Alfa-TV. [

MICHOACÁN
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la población cursa hasta segundo de secunda-
ria. “Esto es lamentable, porque para poder 
sacar a la población de la pobreza, ésta debe 
tener por lo menos 10 años de escolaridad. En 
los países altamente desarrollados, como Es-
tados Unidos y Canadá, el promedio es de 13 
años”.

Los problemas de comprensión
El 70 por ciento de los jóvenes mexicanos en-
tre los 15 y 17 años está por debajo de los ni-
veles mínimos estandarizados por los países 
de la OCDE en cuanto a competencia lectora. 
Similares resultados arroja una evaluación 
del Instituto Nacional de Evaluación Educa-
tiva.

Competencia lectora puede definirse como 
la capacidad que tiene una persona de com-
prender, interpretar y encontrar información 
sustantiva en un texto. “La mayoría de nues-
tros niños egresa de la educación básica con 
una competencia lectora pobre, deficiente”, 
comentó Alicia Peredo, investigadora del 
DEE, del CUCSH. Esto es consecuencia de 
un rezago académico acumulado. “No hay 
una política de actualización y formación del 
magisterio, sólida y sostenida”. [
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la fil será un evento de pura escribidera

más de la fil: buscando a gabot del canutero de 

colombia:

del ojo a la lengua y de ahí a la academia

nocturnos y otras rondas

pensamientos del amante y lagunas mentales del 

marido

“las alas de los sombreros” alones

la travesía del vidente y el quietismo del invidente

cocos a colima y cocas a colombia

álvaro mutatis mutandis

donde pone el ojo pone el tirofijo

a todo son de máquina

cien años de brevedad

en tierra de paganos el manirroto es rey

b
b

b
b
b
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HORA CERO
WISLAWA SzyMBORSkA*

Henos aquí, amantes desnudos,
bellos –y mucho– para nosotros mismos,
sólo cubiertos con hojas de párpados,
recostados en una noche profunda.

Pero saben ya de nosotros, saben,
estas cuatro esquinas, este quinto horno,
esas sombras sagaces sentadas en las sillas
y la mesa con su muy significativo silencio.

Y saben los vasos por qué, en el fondo,
el té se enfría sin que nadie se lo tome.
Swift ya no tiene ninguna esperanza,
nadie lo leerá esta noche.

¿Y los pájaros? No te hagas ilusiones:
ayer vi cómo en el cielo
escribían abierta y claramente
el nombre con el que te llamo.

¿Y los árboles? Dime qué quiere decir
su murmullo infalible.
Dices: tal vez el viento tenga a bien saber. 
¿Y cómo supo el viento de lo nuestro?

Entra por la ventana una mariposa nocturna
y con sus alas velludas
ensaya despegues y aterrizajes
zumbando terca sobre nuestras cabezas.

¿Acaso ve más que nosotros
con la agudeza de tu vista de insecto?
Yo no lo presentí, tú no lo adivinaste:
nuestros corazones brillan en la oscuridad.

* Polonia, 1923. Premio Nóbel de literatura 1996.

Algo evidenteCRóNICAS por OSVALDO

Instrucciones para el sudoku

Completar todas las casillas coloca números 
del uno al nueve, ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUDOkU SOLUCIóN SODUkO ANTERIOR



LIBROS

LI-PO Y OTROS POEMAS

AUTOR: José Juan Tablada.
EDITORIAL: Círculo de arte.

José Juan Tablada (1871-1945) consiguió una mane-
ra distintiva para trabajar sus ideas y emociones 
uniendo la pintura y la literatura. Su participación 
en la bohemia literaria modernista – decadentista 

de finales del siglo XIX y sus experimentos formales 
con el caligrama lo confirman.

Li-Po y otros poemas es una muestra clara del inge-
nio de Tablada, en donde imagen y palabra crean un 
mundo propio, lleno de posibilidades. La rica trayec-
toria del autor (quien también se desempeñó como un 
importante crítico de arte) tiene su punto culminante 
en esta obra de vanguardia.

La conexión existente entre sonoridad, metro y rima 
hacen de estos poemas un trabajo único, que manten-
drán al lector atento hasta llegar al punto final. [

LIBROS

ACERCAMIENTOS A 
CARLOS MONSIVÁIS

COMPILADORES: José Brú, 
Dante Medina, Raúl Bañuelos.
EDITORIAL: Universidad de 
Guadalajara.

Carlos Monsiváis es un crítico cultural, escritor 
y ensayista, cuya creatividad ha renovado las 
formas de la crónica periodística, el ensayo 
literario y el pensamiento contemporáneo de 

México y América Latina. Monsiváis ha forjado un len-
guaje distintivo para representar la riqueza de la cultu-
ra popular, el espectáculo de la modernización urbana, 
los códigos del poder y de las mentalidades. A lo largo 
de una actividad de 40 años ha contribuido con la demo-
cratización de la vida cotidiana.

Acercamientos a Carlos Monsiváis redondea las 
ideas y los juicios en torno a su obra. A su vez reúne 
una muestra de textos que edita y sostiene el CUCSH, 
de la Universidad de Guadalajara.  [

COMPILACIóN

DVD

9 SONGS (9 ORGASMOS)
Película dirigida por Michael Win-
terbottom (24 hour party people, 
Camino a Guantánamo), en la que 
la música cobra un lugar prepon-
derante dentro de la historia, ya 
que se convierte en guía de los 
encuentros íntimos y emocionales 
de la pareja protagónica.         

DVD

POESÍA

EL MAQUINISTA
Esta cinta se desarrolla entre 
atmósferas oscuras y la incerti-
dumbre de un personaje que no 
consigue dormir. El papel protagó-
nico es interpretado por el actor 
Christian Bale, acompañado por 
la siempre carismática Jennifer 
Jason Leigh.  

DVD

29 PALMAS
Road movie que presenta la 
relación entre un fotógrafo y 
una bella mujer desempleada. 
Todo parecería darse de una 
manera apacible dentro una lo-
calidad llamada 29 Palmas, sin 
embargo, el final de la historia 
es por demás inesperado.  

Israel M presenta un 
segundo disco con toques 
synth pop y new wave

édGAr coroNA

El sello local independiente Abolipop Records 
presenta la nueva grabación de Nebula 3, 
que lleva por título Another Way. Este mate-
rial significa el segundo trabajo discográfico 

del proyecto encabezado por Israel M, el cual marca 
una etapa de cambio, generado básicamente por el 
resultado final en la propuesta de su sonido.

Trip to Triton and Nereida (Abolipop, 2003) fue el 
primer trabajo que Nebula 3 presentó. Esta produc-
ción contaba con una atmósfera sonora que incluía 
un pop gélido y derivaciones hacia la corriente IDM. 
Ahora, con Another Way, la situación es muy distinta, 
ya que se abarcan géneros como el synth pop y new 
wave, que son influencia directa para Israel M, quien 
anteriormente experimentara con otras agrupacio-
nes, cuya propuesta estaba relacionada con estas co-
rrientes musicales.

Another Way contiene 10 temas, entre los que so-
bresalen “Just one time”, “So different”, “My streets” 
y “The things we don’t”. 

La distribución del compacto en México es reali-
zada por Noise Kontrol, y en los Estados Unidos, me-
diante Darla. En Guadalajara se puede conseguir en 
Tatei (Plaza Galerías) y en la galería Brócoli (Barrio 
de las Nueve esquinas). La dirección electrónica del 
proyecto es www.nebula3.com y el sitio en MySpace: 
www.myspace.com/nebula3.

Israel M, paralelamente a su trabajo con Nebula 3, 
ha realizado piezas sonoras experimentales. El próxi-
mo 7 de septiembre recibirá en Austria el premio de 
distinción en la categoría de Músicas Digitales, por 
parte del Prix Ars Electrónica, en su edición 2007, cer-
tamen de gran relevancia en arte y tecnología a nivel 
mundial.[

NEBULA 3
ANOTHER WAY.

ABOLIPOP 
RECORDS.

33NebulaNebula
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la vida misma

Desde temprana edad eligió la literatura como su refugio. Raúl Bañuelos 
recuerda una anécdota en la que su padre lo encontró peleando con 
un vecino y le dijo: “escuela o calle”. Él prefirió la primera. Disfruta los 
pequeños detalles y mantiene su capacidad de asombro ante la vida 
cotidiana, que recorre por las calles del barrio de Santa Tere. Su labor 
como escritor es fructífera y ampliamente reconocida. Es miembro del 
Centro de Investigaciones Filológicas perteneciente a la Universidad 
de Guadalajara. El pasado 7 de agosto sus alumnos aprendices de 
poeta le ofrecieron un homenaje por 20 años de trayectoria poética. 
Entre sus  próximos proyectos se encuentra la publicación de una 
serie de poemas amorosos de diversos autores.   

Por édGAr coroNA

5 Foto: Francisco Quirarte

amor
Es fundamental. Aunque sólo he publicado un poema amoroso en 
mi vida, tengo muchos de ellos que escribí a la mujer desde muy 

joven. No me he atrevido a publicarlos porque a veces pienso que 
puede ganar la emoción, en lugar de que sea realmente una obra 

de arte lo que escribí en ese momento. Muchos de esos poemas los 
entregué a las novias a las que estaban dedicados y me quedé sin 

nada, porque eran más bien recados amorosos, más que considerar-
los poemas. El amor universalmente es algo que da sentido a la vida.

odio
También es necesario odiar. Se puede odiar la guerra o a un sistema 
que hace que los niños mueran de hambre. Se puede odiar la injus-
ticia y cosas que uno mismo puede cargar y no ha logrado purificar. 
Está el egoísmo y la soberbia, que uno puede odiar en sí mismo.

soledad
Nos acompaña en los momentos más importantes de nuestra vida. En 

las decisiones radicales. Ante la muerte va a estar uno solo. Son mo-
mentos de absoluta trascendencia. Hay una lección fabulosa que nos 

da André Breton, que dice que en todas las actividades del ser humano 
hay tres elementos por los que hay que pasar: búsqueda, elección, 

fidelidad. Esas tres cosas las hace uno solo. He pasado momentos de 
soledad angustiante en varias etapas de mi vida. Incluso hay un librito 

que se llama Los solos, que habla de esa cuestión, de la angustia de la 
soledad, de la búsqueda para darle un sentido a una etapa donde no se 

encuentra la salida. Yo tuve una adolescencia muy solitaria, pero donde 
uno aprende muchas cosas. Se sufre, pero se aprende. 

metáfora
Me agrada Puertas de la mañana, que es el título que le puse a un 
libro. Es una metáfora que nos habla de trascender de lo nocturno 
hacia el amanecer. Pienso en la presencia de ambos elementos, en 
donde lo previo también tiene sentido, para luego llegar o abrir, quizá 
hasta a patadas, las puertas de la mañana. Llegar a la luz.

crítica
Para mí ha sido muy estimulante. Las primeras críticas que recibí 

fueron de mis maestros en la facultad. Por ejemplo, del maestro 
Adalberto Navarro Sánchez. Luego me pidió publicar en su magna 

revista llamada Et cae.

imaginación
Es la capacidad creativa que nos puede renovar y abrir, como decía 
William Blake, “las puertas de la percepción”. Si tenemos imagina-
ción nos dará gusto abrir esas puertas sin temor. Mucha gente no lo 
hace por miedo a lo que pueda pasar, pero si aplicas la imaginación, 
te vas a emocionar y divertir. También hay muchas cosas dolorosas, 
pero bueno, es parte de la vida misma.

poesía
La poesía me ha salvado la vida. Esto no sólo en lo individual o lo 
físico, sino en lo espiritual. Lo poético me lleva a una dimensión que 
puede ser una fuga o un encuentro de trascendencia. El acto poético 
lo encuentro en la vida cotidiana, en los acontecimientos que pueden 
dar una certidumbre de que no estamos inmersos en un caos.   
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Raúl Bañuelos
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Francisco Quirarte 

V
einte familias. 
Veinte familias con 
sus 20 empresas. 
Son éstas las que 
gobiernan el país. 
No fue Fox ni lo es 

ahora Felipe Calderón. Éstas con 
sus representantes políticos. Carlos 

Mendoza, el documentalista-gue-
rrillero de México, lo narra con 
audio e imágenes. Ya lo comien-
za a difundir por todo el territorio 
nacional.

Carlos Mendoza llegó a Gua-
dalajara invitado por Middlebury 

Collage. Presentó a estudiantes 
de maestría y doctorado en Estu-
dios Latinoamericanos, uno de sus 
últimos trabajos: Los dueños de la 
democracia. Realizador, guionista, 
investigador, fundador y director de 
Canalseisdejulio, fue invitado por 
el CEPE (Centro de Estudios para 
Extranjeros), de la Universidad de 
Guadalajara.

Con un Fox cómico da inicio la 
función: el circo de la política mexi-

cana. La ironía fue el canal para 
satirizar al expresidente y a los po-
líticos que con el dinero de varios 
empresarios fecundaron sus cam-
pañas electorales. “Una de las hipó-
tesis de este trabajo es que se con-
formó una alianza entre este grupo 
llamado de las 20 familias, que son 
20 grandes empresas, de las cua-
les casi todas responden a tenden-
cias monopólicas, que tienen como 
brazo propagandístico una gran 
empresa de televisión, aunque se 
habla de un duopolio televisivo en 
México, pero en especial de una de 
éstas, que es Televisa, aliadas con 
el gobierno federal y con el Partido 
Acción Nacional, y con una cúpula 
empresarial que tiene operadores, 
que tiene un activista. En este tra-
bajo se siguen los pasos a uno de 
ellos, que parece muy destacado y 
que ejemplifica este activismo de 
la clase empresarial unida a la de-
recha”. 

“Este trabajo es una especie de 
ensayo documental sobre las elec-
ciones pasadas, que como ustedes 
saben, fueron muy polémicas. ¿Es 
posible que un grupo de 20 multi-
millonarios decidan quién será el 
presidente de México? ¿Es posible 
que las elecciones en México sean 
u n a escenografía para dar 

legitimidad a un pro-
ceso manoseado, 
alterado por este 
grupo de  hombres 
que tienen mu-
chísimo dinero? 

¿Hasta qué punto 
llega el poder de 

esta gente?
Un análisis en el 

que el punto argumental es la 
actuación de estos 20 consorcios en 
torno a las elecciones del 2 de julio 
de 2006. La prioridad de “los due-
ños de la democracia” no es saber si 
hubo fraude o no. Lo importante de 
este trabajo es la forma en que ac-
tuaron estas empresas monopólicas 
para decidir un presidente para el 
pueblo o un presidente de los ricos, 
que haga caso a sus demandas, solo 
para seguir enriqueciéndose. 

“En este trabajo tratamos de ex-
plicar claramente cuáles son los su-
puestos valores de esta gente, y lo 
tratamos de explicar, no con lo que 
diga López Obrador, sino con lo que 
dicen instituciones como el Banco 
Mundial o lo que afirman sus obras. 
Tratamos de analizar su discurso. 
Cuando dicen: lo que hemos logra-
do en 10 años, preguntamos ¿qué es 
lo que logramos en 10 años?... ¿Que 
Carlos Slim es el hombre más rico 
del mundo?, ¿qué se puedan morir 
como perros 65 mineros y que en-
gañen a la gente?, ¿qué un grupo 
que acumula el seis por ciento del 
podructo interno bruto, apenas ge-
nere 700 mil empleos? ¿Cuáles son 
los valores que ellos defienden? 
La desesperación de garantizar las 

ENTREVISTA

Carlos Mendoza

historia
Hay que contar la

Para el director de la productora Canalseisdejulio, la comunicación 
en los medios masivos es uniforme y descontextualizada. Considera 
su trabajo como una “guerrilla” frente  al ejército de comunicadores. 
Atacan por sorpresa, se repliegan y vuelven a avanzar

de los 
  vencidos“

“lo que quisimos destacar (con el 
documental Los dueños de la democra-

cia), desde nuestro punto de vista, fue la 
llamada transición a la democracia… es 

un fracaso, volvimos a donde empezó 
esto, al 6 de julio del ‘88 [...] es la impo-

sición al margen de la voluntad popular 
y sobre todo, esta influencia excesiva 

de unos cuantos multimillonarios que 
se apropian de las decisiones que deben 

corresponder a todos los mexicanos”

mismas reglas del juego, que no son 
reglas, que es la ley de la selva, para 
que nadie los toque.”

¿El documEntal plantEa la falta 
dE dEmocracia En méxico?

–Lo que quisimos destacar, des-
de nuestro punto de vista, fue la lla-
mada transición a la democracia… 
es un fracaso, volvimos a donde 
empezó esto, al 6 de julio del ‘88. 
Prácticamente es como jugar ser-
pientes y escaleras y nos toco la 
cola de la serpiente: vas para bajo 
otra vez. Esa es nuestra lectura. 
Por eso hacemos la analogía con el 
golpe de Estado (Salvador Allen-
de). Nos parece que fue un golpe 
de Estado en frío, un golpe de Es-
tado incruento. Es la imposición al 
margen de la voluntad popular y 
sobre todo, esta influencia excesiva 
de unos cuantos multimillonarios 
que se apropian de las decisiones 
que deben corresponder a todos los 
mexicanos.

El pasado 19 dE junio, durantE 
la visita dE aznar a méxico, no lEs 
autorizaron las acrEditacionEs a sus 
rEportEros. El Equipo dE producción 
dE canalsEisdEjulio ha sido golpEado 
En distintas ocasionEs, ¿ExistE En 
méxico libErtad dE ExprEsión?

–Hay un hecho: es Canalseisde-
julio y los choques entre manifes-
tantes y policías son cada vez más 
violentos. Esto hace que cada vez se 
corra mayor riesgo. A veces le pe-

gan a uno de nosotros, y le pegan a 
uno de cualquier otro medio. Hasta 
a uno de Televisa le puede tocar. Lo 
lamentamos, porque está afectando 
las libertades. El problema no es 
ese, el problema es cuando te están 
tratando de cerrar el paso por todas 
partes, lo que ha sucedido con Mo-
nitor. Hacen las cosas para reventar 
tu proyecto, para callar tu voz. Lo 
de Monitor es grave, con todo y que 
es más de derecha. Porque Fox leyó 
que estaba del lado de López Obra-
dor lo aniquila, vía la asfixia comer-
cial.

En el caso nuestro, todo el tiem-
po te están poniendo piedritas en 
el camino. A veces son piedritas, 
a veces son piedrotas. Ahora, en 
el gobierno de Calderón, concreta-
mente, ya no nos permiten acredi-
tarnos a eventos en los que antes 
nos dejaban. Nosotros no quere-
mos estar escondidos. Al contrario, 
vamos con nuestra identificación. 
Pero ya empiezan conque el Esta-
do mayor no deja. Eso es lo que te 
dicen.

En Los dueños de La democracia 
critica a lópEz obrador, a carlos 
salinas, a fElipE caldErón, a los 
EmprEsarios, a zEdillo, ¿sE considEra 
librEpEnsador?

–Sí. Te lo podría decir de otro 
modo. Es como los que están ju-
gando cartas: como vemos, damos. 
A nosotros no nos duele decir lo del 
‘94 en Chiapas.

¿por qué no acEptó El ariEl 
En 1982?

–Dos razones: una, porque nos 
habían hecho una chapuzada el año 
anterior, cuando habíamos ganado 
nosotros con un trabajo que se lla-
ma Chapopote y nos lo quitaron, y 
la segunda, porque no tiene sentido 
de que hagan una fiesta con esos 
aires que se dan, además de que 
son muy chafas esas fiestas, por-
que son una copia de Hollywood en 
pinchito… En esa época era mucho 
más clara la censura de gente que 
no tenía que censurarte. La UNAM, 
por ejemplo, nos censuraba. Eran 
trabajos universitarios y los pasa-
ban en determinados circuitos y en 
otros no. Había toda un política de 
bloqueo, pues fue un poco para su-
brayar el contrasentido de para qué 
hacen fiestas, si lo que necesitamos 
es difusión, que se vea. Además, los 
arieles van y vienen.

rafaEl aviña mEnciona quE 
canalsEisdEjulio Es “una suErtE dE 
guErrilla fílmica”, ¿qué opina dE Eso?

–Es una frase afortunada, por-
que de alguna manera el tema de 
la comunicación es una especie de 
guerra. Si así lo pensáramos ten-
dríamos ese símil con la guerrilla, 
porque nosotros no podemos ofre-
cer una guerra regular, no podemos 
hacer un ejército como Televisa. Te-
nemos que ser un ejército más pe-
queño, que se mueva de otra mane-
ra, que ataque por sorpresa, que es 
lo que hace una guerrilla, moverse 
de otro modo.

¿hay una función histórica o 
social En El documEntal?

–Uno pretende que sí, que estás 
escribiendo tu versión de la historia 
o rescribiéndola.  En el caso de Tla-
telolco, es una historia que estaba 
contada de otra manera, que al final 

constituye una contribución. Es la 
historia de los vencidos.

¿qué opina dE los movimiEntos 
dEl sur dE méxico, como los dE 
oaxaca y chiapas?

–Pienso que el país está muy di-
vidido y no veo ningún intento de 
unificarlo, por la única manera que 
se puede, empezando por hacer jus-
ticia. Hay millones de mexicanos 
que no tienen ninguna esperanza de 
pasársela más o menos dignamente 
en lo que les resta de vida. Yo no 
sé esta gente cómo espera que por 
tiempo indefinido se esté lamentan-
do de su desgracia. A lo mejor así es, 
pero alguien que por tanto tiempo 
tienes así, algún día puede reventar. 
Me parece que es demasiada injus-
ticia: social, económica. Es un abuso 
total a favor de unos cuantos. Todo 
tiene un límite. Lo que sucede es 
que Oaxaca estallá por su cuenta, y 
luego estalla esto otro. El día en que 
haya alguien capaz de darle cauce a 
todas esas inconformidades, quién 
sabe que vaya a pasar.

una dE las EmprEsas En los duEños 
dE la dEmocracia Es tElEvisa, ¿qué 
opina dE la llamada lEy tElEvisa?

–Forma parte del documental 
Los dueños de la democracia. Eso 
sólo pasa en la cabeza de empresa-
rios enfermos, con una sed de poder 
insaciable, que lo quieren todo para 
ellos, que todo les parece poco, que 
son unos verdaderos irresponsa-
bles, unos analfabetas funcionales, 
que no tienen ningún respeto por el 
país. No son conscientes del daño 
que le hacen al medio. Aberrante, 
porque es garantizar su monopolio, 
profundizarlo. Ahora le dieron para 
atrás. Vamos a ver qué sigue. No soy 
muy optimista, no creo que vaya a 
pasar una cosa muy distinta, pero es 
un espejo de cómo son esos empre-
sarios. [

3
Foto: Francisco 
Quirarte
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Una ciudad en imágenes

5Tonatiuh Figueroa, Autocomfort

5José Martínez, La pata

5Alejandro Fournier, Grupo de Lie 12

5Amparo Barajas, La vida común de una mujer común

Recopilación: adRiana González

La ciudad de Guadalajara impone nue-
vos retos para la vida urbana. Diver-
sos talentos de la lente plasman con 
imágenes los problemas a los que nos 

enfrenta la cotidianidad metropolitana. Sus 
esfuerzos se integraron en la exposición co-
lectiva Galicia XXI, nuevas realidades foto-
gráficas de Guadalajara, en las instalaciones 
de Casa Escorza.

Esta exhibición es parte de las ediciones 
de Fotoseptiembre, que desde 1993 conforma 
lo mejor de la fotografía nacional, con los es-

fuerzos del Centro de la Imagen y la Bienal 
de Fotografía.

En sus siete ediciones, Fotoseptiembre 
ha presentado aproximadamente tres mil 
exposiciones en el país, al enlazar espacios 
dedicados a la fotografía y las artes visua-
les.

Galicia XXI la integran 77 imágenes. Di-
rección: calle Escorza 83, a un costado del 
Edificio cultural y administrativo de la Uni-
versidad de Guadalajara. Horario: lunes a sá-
bado, de 9:00 a 21:00 horas y domingo de 10:00 
a 18:00 horas. Clausura: 7 de octubre. Entrada 
libre. [

5Ricardo Cerqueda, de la serie Mundo Feliz

5Jorge Barragán, Sin título

5Alejandro Hurtado, Artemio 15 días Nueva York

5David Corona, Paisaje

Galicia XXI

[ Participan 
también 

en esta exposi-
ción fotográfica: 
Cecilia Hurtado, 
Édgar del Toro y 
Javier Cárdenas 
Tavizón
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AdN
AgENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

Para los amantes de los sonidos expe-
rimentales se llevará a cabo la quinta 
edición del encuentro Contemporá-
nea. En esta ocasión el cartel estará 

encabezado por los reconocidos guitarristas 
Adrian Belew y Scott Henderson. Las presen-
taciones serán de la siguiente manera: el 8 
de septiembre hará acto de presencia Adrian 
Belew, quien ha participado con figuras y 
grupos trascendentales de la música, como 
Frank Zappa, David Bowie, Talking Heads 
y King Crimson. Su trabajo como productor 
fue solicitado por bandas como Caifanes (El 
silencio) y Santa Sabina (Símbolos). Belew ha 
sido influencia para múltiples guitarristas, 
entre los que se encuentran John Frusciante, 
Tom Morello y Trey Anastasio. 

Esa noche también estará en el escena-
rio Alonso Arreola, bajista de La Barranca 
y quien hasta la fecha ha sacado un disco 
en solitario que lleva por titulo Música ho-
rizontal. 

El 9 de septiembre toca el turno a Scott 
Henderson, que se distingue por su fusión 
de jazz, blues y funk. El guitarrista ha co-
laborado con músicos de la talla de Chick 
Corea. Junto al bajista Gary Willis forma el 
proyecto Scott Henderson & Tribal Tech. 
Participa esa misma noche el virtuosismo 
de Alex Machacek, quien formara al lado de 
Terry Bozzio (The Knack) el grupo BPM.

 édGAr coroNA

Rock por la infancia, grupo Fruta Madura. 
Viernes 7 de septiembre, Teatro Estudio 
Cavaret. Boleto, 250 pesos general. 

CONTEMPORÁNEA 5 
EdICIóN
TEATRO DIANA
ADRIAN BELEW / ALONSO 
ARREOLA 
8 DE SEPTIEMBRE, 20:30 
HORAS
SCOTT HENDERSON / ALEX 
MACHACEK
9 DE SEPTIEMBRE, 19:30
BOLETOS DE 150 A 300 PESOS
SISTEMA TICKETMASTER

NO TE LO 
PIERDAS

La generación 2003-

2007, del CUAAD, pre-

senta la obra Vivir como 

cerdos, dirigida por 

Javier Serrano. 7 y 8 de 

septiembre, a las 19:00 

horas, en el foro Ignacio 

Arriola Haro (Belén 120, 

zona Centro). Boletos, 

60 pesos general y 40, 

estudiantes, maestros 

y adultos mayores con 

credencial.

El grupo Inverso Teatro 

presenta la obra Dakota, 

dirigida por Alberto Eller. 

4, 5, 11, 12, 18, 19, 25 y 

26 de septiembre, a las 

20:30, en el Experimen-

tal.   

La Nada Teatro presenta 

la obra Loco amor, dirigi-

da por Miguel Lugo. 6, 7, 

13, 14, 20, 21, 27 y 28 de 

septiembre, a las 20:30 

horas, en el Experimen-

tal de Jalisco. Boletos 

100 pesos general y 70, 

estudiantes, maestros 

y adultos mayores con 

credencial.

El Museo de las Artes presenta la exposición 
Adrii, de Juan Kraeppelin.  Inauguración: 7 de 
septiembre, a las 20:30 horas. Entrada libre.  

red radio universidad 
de Guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
cuciénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
cuSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
cuLagos
104.7 de FM, XHUGL 
cuNorte
104.7 de FM, XHUGC
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ADN
AGENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

Para los amantes de los sonidos expe-
rimentales se llevará a cabo la quinta 
edición del encuentro Contemporá-
nea. En esta ocasión el cartel estará 

encabezado por los reconocidos guitarristas 
Adrian Belew y Scott Henderson. Las presen-
taciones serán de la siguiente manera: el 8 
de septiembre hará acto de presencia Adrian 
Belew, quien ha participado con figuras y 
grupos trascendentales de la música, como 
Frank Zappa, David Bowie, Talking Heads 
y King Crimson. Su trabajo como productor 
fue solicitado por bandas como Caifanes (El 
silencio) y Santa Sabina (Símbolos). Belew ha 
sido influencia para múltiples guitarristas, 
entre los que se encuentran John Frusciante, 
Tom Morello y Trey Anastasio. 

Esa noche también estará en el escena-
rio Alonso Arreola, bajista de La Barranca 
y quien hasta la fecha ha sacado un disco 
en solitario que lleva por titulo Música ho-
rizontal. 

El 9 de septiembre toca el turno a Scott 
Henderson, que se distingue por su fusión 
de jazz, blues y funk. El guitarrista ha co-
laborado con músicos de la talla de Chick 
Corea. Junto al bajista Gary Willis forma el 
proyecto Scott Henderson & Tribal Tech. 
Participa esa misma noche el virtuosismo 
de Alex Machacek, quien formara al lado de 
Terry Bozzio (The Knack) el grupo BPM.

 ÉDgAr coroNA

Rock por la infancia, grupo Fruta Madura. 
Viernes 7 de septiembre, Teatro Estudio 
Cavaret. Boleto, 250 pesos general. 

FOTOGRAFÍA

Galicia XXI, nuevas realidades fotográficas de Guadalajara. Exposición 
colectiva. Casa Escorza (Escorza 83, a un costado del Edificio Cultural y 
Administrativo de la Universidad de Guadalajara). Hasta el 7 de octubre.

CONTEMPORÁNEA 5 
EdiCióN
TEATRO DIANA
ADRIAN BELEW / ALONSO 
ARREOLA 
8 DE SEPTIEMBRE, 20:30 
HORAS
SCOTT HENDERSON / ALEX 
MACHACEK
9 DE SEPTIEMBRE, 19:30
BOLETOS DE 150 A 300 PESOS
SISTEMA TICKETMASTER

NO TE LO 
PIERDAS

La generación 2003-

2007, del CUAAD, pre-

senta la obra Vivir como 

cerdos, dirigida por 

Javier Serrano. 7 y 8 de 

septiembre, a las 19:00 

horas, en el foro Ignacio 

Arriola Haro (Belén 120, 

zona Centro). Boletos, 

60 pesos general y 40, 

estudiantes, maestros 

y adultos mayores con 

credencial.

El grupo Inverso Teatro 

presenta la obra Dakota, 

dirigida por Alberto Eller. 

4, 5, 11, 12, 18, 19, 25 y 

26 de septiembre, a las 

20:30, en el Experimen-

tal.   

La Nada Teatro presenta 

la obra Loco amor, dirigi-

da por Miguel Lugo. 6, 7, 

13, 14, 20, 21, 27 y 28 de 

septiembre, a las 20:30 

horas, en el Experimen-

tal de Jalisco. Boletos 

100 pesos general y 70, 

estudiantes, maestros 

y adultos mayores con 

credencial.

CONVOCATORIA

La Universidad de Guadalajara convoca al Premio 
de pintura José Atanasio Monroy. Fecha límite: 14 de 
septiembre. Consulta las bases en www.cultura.udg.mx.

PINTURA
GRABAdOS AL LiMóN, exposición de Humberto 
Baca. Centro Cultural Casa Vallarta. Hasta el 20 de 
septiembre. Entrada libre.
POR LA HUMANidAd Y CONTRA LA GUERRA, 
exposición de Antonio Loredo. Centro Cultural Casa 
Vallarta. Hasta el 20 de septiembre. Entrada libre.
dANZA, LUZ Y COLOR, exposición de Isaac Béjar 
Raitarsky. Foro de Arte y Cultura. Hasta el 13 de 
septiembre. Entrada libre.

El VIII Festival de la Comedia 
se llevará a cabo en el Centro 
Cultural Chapalita hasta el 7 de 
octubre. Las obras participan-
tes son: Princesas (domingos 
de septiembre, 12:00 horas); 
Boulevard de los sueños rotos 
(7 y 8 de septiembre, 20:30; 9, 
16:00 horas); Mirandolina (14 de 
septiembre, 20:30; 16, 18:00); 

Eso que llaman ¿amor? (21 y 
22, 20:30:, 18:00 horas); Dakota 
(28 y 29, 20:30; 30, 18:00 ho-
ras); Divorciadas, evangélicas y 
vegetarianas (5 y 6 de octubre, 
20:30; 7, 18:00 horas). La en-
trada general es de 70 pesos. 
Estudiantes, maestros y adultos 
mayores, 50. Mayores informes 
en el 36 47 23 95. [

TEATRO

FOTOGRAFÍA
EUROPA: NOTAS dE ViAJE, exposición de Omar Delgado. 
Patio del ex convento del Carmen. Hasta el 26 de 
septiembre. Entrada libre.
LATiTUdES CóRNEAS Museo de Arte de Zapopan. 
Andador 20 de noviembre 166. Teléfono 3818 2575. 
www.mazmuseo.com.

múSICA
dOLORES O’ RiORdAN (voz de Cranberries). 4 de 
septiembre, foro Expo Guadalajara. Boletos en taquilla, 
400 pesos. Sistema Ticketmaster.
NORMA JEAN, Día de cambio, Sparkplug y Bloodfield. 8 
de septiembre, 18:00. Teatro Estudio Cavaret. Preventa, 
200 pesos. Sistema Ticketmaster.
NiÑOS CANTORES dE ViENA, 7 de septiembre, 20:30. 
Teatro Diana. Boletos de 200 a 650 pesos. Sistema 
Ticketmaster.

El Museo de las Artes presenta la exposición 
Adrii, de Juan Kraeppelin.  Inauguración: 7 de 
septiembre, a las 20:30 horas. Entrada libre.  

A partir de hoy y hasta el 
9 de noviembre estará 
vigente el periodo de 
inscripción de escuelas 

en FIL niños. Los colegios e ins-
tituciones interesadas en llevar 
alumnos de preescolar y primaria, 
podrán seleccionar horarios para 
acudir a los talleres y espectáculos 
que habrá del 24 de noviembre al 2 
de diciembre. 

En el pabellón de FIL niños los 
pequeños encontrarán actividades 
y espectáculos que les permitirán 
adentrarse con facilidad e interés 
en el mundo de los libros. Los ta-

lleres se darán en sesiones de 50 
minutos. En total serán 15. Cada 
uno podrá recibir un máximo de 30 
niños. El costo de la visita es de 10 
pesos. Cada grupo puede ir acom-
pañado hasta por dos maestros, 
que no pagarán boleto de ingreso. 
Para registrar a un grupo se debe 
definir el día y horario de la visita, 
seleccionar los talleres y espectá-
culos de acuerdo con las edades 
de los niños y acudir a las oficinas 
de la FIL en horario de 9:00 a 14:00 
y de 16:00 a 19:00 horas. El correo 
electrónico de contacto es infan-
til@fil.com.mx. [  red radio Universidad 

de guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
cUciénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
cUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
cULagos
104.7 de FM, XHUGL 
cUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIO

múSICA

Festival de la comedia

TEATRO
PiEL dE ASNO, temporada de 100 
representaciones. 9, 23, y 30 de septiembre, a las 
12:00 horas. Centro Cultural Jaime Torres Bodet 
(Chapultepec sur y España). Boletos, 80 pesos 
general, niños 2x1 y paquete de tres niños y un 
adulto, 180.  
El LUGAR dEL CORAZóN, 8, 9, 15 y 16 de septiembre. 
Sábados, 20:00 horas; domingos, 18:00. Centro 
Cultural El Refugio. Boletos, 40 pesos general y 20, 
estudiantes y adultos mayores.

PINTURA

FIL
CINE

CiCLO LOS ÚLTiMOS 2 GRANdES, Ingmar Bergman y 
Michelangelo Antonioni. Hasta el 6 de septiembre. 
Cineforo. Consulta la cartelera: www.cineforo.udg.mx.

Belew

niños
Diana

en el


